
Una importante empresa de transpor-
tación aérea está efectuando pruebas 
con un vehículo que servirá para en-
frentar los terribles ‘trancones’ de la 
Gran Manzana y los retrasos de cien-
tos de usuarios de taxis y buses.
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La soledad de los muertos 
que fueron inmigrantes...
La soledad de los muertos 
que fueron inmigrantes...
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r Se anuncia para Nueva York

Casi listo el taxi volador

P11Karol G jugará  
Clásico español  
con Barcelona
El juego más visto en el mundo tendrá un 
especial ingrediente: el logo de la artista 
colombiana en el equipo catalán contra 
su eterno rival, el Real Madrid. Es el ho-
menaje de Spotify a quien mas es escu-
cha en la importante aplicación musical.

Los países desarrollados ya no po-
drán sostener su población a partir de 
2050, y para 2100 la crisis de natali-
dad se habrá vuelto global. Por múlti-
ples motivos la humanidad evitan 
tener hijos y el peligro está ahí.

r Una cifra conmovedora

La humanidad se reduce



Durante una década, Dayton, 
en el suroeste de Ohio, ha 
luchado por deshacerse de su 
pasado. Nuevos bloques de 

apartamentos, hoteles y cervecerías se 
han introducido en un paisaje dominado 
por almacenes abandonados y un declive 
industrial general. Pero hoy, esa transfor-
mación está cambiando de rumbo y 
surcando los cielos. 

La ciudad que hace 120 años produjo 
a los pioneros del vuelo humano, los 
hermanos Wright, está lista para 
construir cientos de taxis voladores 
futuristas cada año. Es aquí en Dayton, 
en lugar de en su estado natal de 
California, donde Joby Aviation planea 
fabricar su avión eléctrico de despegue y 
aterrizaje vertical (eVTOL). 

Didier Papadopoulos, de Joby, cita un 
par de razones para los planes de la 
compañía de emplear hasta 2.000 
personas en una instalación de 500 
millones de dólares al norte de Dayton 
cuya inauguración está prevista para el 
próximo año. 

Por un lado, "tiene una tremenda 
historia en la aviación: es el lugar de 
nacimiento del vuelo", dijo 
Papadopoulos recientemente. Además, 
comentó: "Ohio alberga una fuerza 
laboral de fabricación talentosa y 
calificada, y esperamos contratar y 
capacitar a una combinación de solici-
tantes locales y nacionales". 

Algunos esperan que el avión, que 
aparecerá en los Juegos Olímpicos de 
París este verano, remodele no sólo los 
viajes aéreos sino también la industria de 
la movilidad en general. Una gran 

cantidad de nuevas empresas y empresas 
establecidas se han sumergido en los 
vehículos voladores eléctricos en los 
últimos años, y se espera que el mercado 
global de eVTOL valga 1 billón de 
dólares para 2040. 

Joby se ha posicionado como el 
“Uber de los cielos”. Sus aviones tienen 
espacio para un piloto y cuatro pasajeros 
y pueden alcanzar velocidades de hasta 
200 mph (322 km/h); en noviembre 
realizó un vuelo de prueba en el bajo 
Manhattan y la compañía dice que puede 
llegar al aeropuerto internacional JFK 
desde Manhattan en sólo siete minutos 
en comparación con la hora que puede 
tardar en taxi o metro. 

La compañía espera lanzar vuelos 
comerciales en la ciudad de Nueva York 
y Los Ángeles en 2025 y ha firmado un 
servicio de taxi de casa al aeropuerto con 
Delta Air Lines. 

Ahora que la Casa Blanca de Joe 

Biden ha comprometido miles de 
millones de dólares para una nueva era 
manufacturera, parte de una medida más 
amplia para reducir la dependencia de 
Estados Unidos de otros países para 
productos tecnológicos clave, gran parte 
de ese dinero está aterrizando en el 
Medio Oeste industrial. Se han compro-
metido millones de dólares en incentivos 
gubernamentales para nuevos semicon-
ductores y otros proyectos de movilidad 

en Ohio, Michigan y otros estados que a 
menudo se asocian más comúnmente con 
el declive socioeconómico. 

Para Dayton, una ciudad que ha 
perdido cerca de la mitad de su población 
desde la década de 1960, la medida 
podría provocar un cambio importante. 

"Ohio fue el primer estado en 
elaborar un plan avanzado de movilidad 
aérea", dijo un enlace de Joby, Ted 
Angel, de la Coalición de Desarrollo de 
Dayton. "Ningún otro estado se había 
inclinado tanto hacia adelante". 

A varias millas al este de Dayton, la 
base de la fuerza aérea Wright-Patterson 
es el mayor empleador de Ohio y cuenta 
con un enorme poder adquisitivo federal 
en investigación y desarrollo militar que, 
a su vez, ha atraído a un creciente 
ecosistema de socios y nuevas empresas 
de aviación y aeroespacial. la zona. 

En la cercana Springfield, una ciudad 
de 60.000 habitantes que también ha 
sufrido años de cierres de fábricas, la 
fuerza aérea de EE. UU. ha estado 
ayudando a construir un nuevo Centro 
Nacional de Excelencia en Movilidad 
Aérea Avanzada, que se espera que sirva 

como lugar de trabajo para las compañías 
de aviación de Corea del Sur y otros 
lugares. 

"Para un producto como el que [Joby] 
está produciendo, existe tanto un 
mercado de defensa y seguridad como un 
mercado de consumo", dijo Jennifer 
Clark, experta en planificación regional 
de la Universidad Estatal de Ohio. “Eso 
es bastante normal para el sector de la 
aviación. Casi todas las empresas de 
aviación que se puedan imaginar tienen 
fabricación tanto civil como de defensa. 
El área de Dayton está muy familiarizada 
con eso”. 

Si bien la creación de miles de 
nuevos empleos calificados en regiones 
con dificultades económicas como 
Dayton ha sido ampliamente bienvenida, 
es probable que algunas en esas comuni-
dades asuman un costo. 

Y aunque el anuncio inicial de Joby 
sugería que se crearían 2.000 puestos de 
trabajo, ahora se espera que esa cifra se 
acerque a los 1.200, con potencial de 
aumentar. 

Aún así, para una región cuya 
población ha disminuido durante 
décadas, la inversión de empresas a la 
vanguardia de la movilidad se considera 
un bienvenido estímulo. El hecho de que 
la nueva planta esté situada encima de 
una antigua instalación de correo aéreo 
de la oficina de correos de EE.UU. es 
prueba de ello. 

Angel, de la Coalición de Desarrollo 
de Dayton, dijo que una serie de colegios 
comunitarios y universidades de la 
región se han adaptado abriendo 
programas de capacitación para 
establecer una reserva de técnicos para 
Joby y otras empresas de aviación. 

"No podría contar cuántas giras con 
escolares hemos hecho", dijo. "La 
[nueva] revolución de los vuelos está 
ocurriendo aquí mismo".
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La suerte de la ciudad de Ohio aumentará con la puesta en marcha de taxis voladores

Se ha posicionado 
como el “Uber de 
los cielos”. Sus 
aviones tienen  
espacio para un 
piloto y cuatro  
pasajeros.

Y después ‘volarán’ a la Gran Manzana



Décadas después de admitir con 
solo 15 años, que ayudó a matar 
a un hombre, la llamada 
‘homicida con cara de bebé’ 

ahora vive una vida tranquila cerca de la 
ciudad de Nueva York, según puede revelar 
en exclusiva The U.S. Sun. Daphne Abdela 
volvió a ser el centro de atención en las 
últimas semanas por un documental de 
Netflix que relató su participación en la 
brutal muerte a puñaladas del trabajador 
inmobiliario Michael McMorrow, de 44 
años. 

El 23 de mayo de 1997, el cadáver 
destripado de McMorrow fue sacado de un 
estanque de Central Park. El trabajador 
inmobiliario había sido apuñalado 38 veces 
en la cara, el cuello y las manos y lo habían 
rellenado con piedras para que su cuerpo se 
hundiera. 

Poco después, los lugareños se sorpren-
dieron al ver fotos de un Abdela adolescente 
en los periódicos de toda la ciudad de 
Nueva York. La policía la había acusado a 
ella y a su amigo Christopher Vásquez, 
también de 15 años en ese momento, de 
asesinar al trabajador de bienes raíces 
después de que el trío disfrutara de una 
noche bebiendo. Los adolescentes fueron 
arrestados después de que Abdela llamara al 
911 para denunciar el asesinato y tratara de 
culpar a Vásquez, a quien había conocido 
semanas antes del asesinato. 

En la serie documental Homicide: New 
York, ex agentes del Departamento de 
Policía de Nueva York que respondieron a la 
llamada dijeron que se sorprendieron al 
encontrar a Abdela en un hermoso complejo 
de apartamentos justo al lado de Central 
Park. 

Los investigadores descubrieron que 
Abdela era la única hija adoptada de un 
ejecutivo de la industria alimentaria que 
vivía en el envidiable Upper West Side de la 
ciudad de Nueva York. Sin embargo, a pesar 
de contratar a Ben Braffman, uno de los 
abogados defensores más solicitados de la 
ciudad, ella se declaró culpable una vez que 
los detectives le presentaron pruebas conde-
natorias. 

Abdela terminó aceptando un acuerdo y 
admitió que participó en la muerte de 
McMorrow. Después de ser sentenciada, 
Abdela cumplió seis años de prisión y fue 
liberada en 2004. 

Desde que Netflix volvió a poner su 
historia en el centro de atención, los espec-

tadores se han preguntado qué pasó con la 
criminal adolescente. 

The U.S. Sun pudo ofrecer una mirada 
exclusiva a la vida privada de la heredera 
décadas después de su reinserción silenciosa 
en la sociedad. Abdela vive en una casa 
unifamiliar de dos pisos en una calle 
tranquila de City Island, zona turística del 
Bronx. Ubicada a unas 13 millas al noreste 
de la escena del crimen de Central Park, 
donde su vida cambiaría para siempre, City 
Island es famosa por sus restaurantes de 
mariscos y su acceso al puerto. 

Los residentes confirmaron que Abdela 
efectivamente vivía en la casa fotografiada 
por The U.S. Sun y comentaron de su estilo 
de vida reservado. Si bien los vecinos no 
quisieron ser entrevistados, dijeron que 
conocían el pasado criminal de Abdela y 
dijeron que ella ahora no salía mucho. 

El U.S. Sun confirmó que Abdela tiene 
perros y contrata a un paseador de perros 
para que le ayude a cuidarlos. También fue 
vista conduciendo un bonito sedán Mazda 
hacia Starbucks. 

Abdela fue vista caminando con un 
bastón, lo que podría deberse a un accidente 
automovilístico que supuestamente la dejó 
discapacitada, afirma una demanda 
presentada en 2009. 

 

Caso cerrado 
Los registros judiciales vistos por The 

U.S. Sun muestran que el caso fue cerrado, 
pero no está claro cómo se resolvió y si se 
discutieron sus supuestas lesiones. 

Abdela es la única hijo adoptado de 
Angelo Abdela, que trabajaba como alto 
ejecutivo en una importante empresa de 
servicios alimentarios cuando fue arrestada. 

Los testigos cuyos hijos crecieron con 
Abdela dijeron que rara vez se veía a su 
padre y que a menudo viajaba por negocios 
mientras su hija merodeaba por las calles 
buscando problemas. 

Aunque Abdela utilizó la riqueza y los 
privilegios de su padre para conseguir un 
lugar en la escuela privada de élite 
Columbia Grammar and Preparatory, pasaba 
sus horas después de la escuela bebiendo y 
provocando peleas en Central Park. 

Horas antes de que McMorrow fuera 
asesinado, había visto a Abdela y Vásquez 
en Central Park y el trío comenzó a salir. 
Aunque aquel había conocido a Abdela en 
Alcohólicos Anónimos, a veces se juntaban 
a tomar cervezas. Y esa noche de primavera 
comenzó como cualquier otra, terminó con 

una desgarradora llamada al 911. 
Abdela denunció la muerte de 

McMorrow a la policía, lo que impulsó a los 
agentes a iniciar una búsqueda generalizada 
en Central Park y llegar al lujoso edificio de 
sus padres. En el apartamento, encontraron 
a Abdela y Vásquez lavándose la sangre de 
sus cuerpos en el baño antes de que Abdela 
los maldijera y les dijera que se fueran, 
dijeron ex oficiales del Departamento de 
Policía de Nueva York en el documento de 
Netflix. 

Después de lavarse, Abdela explicó a la 
policía cómo se había desarrollado todo. 
Dijo que los adolescentes se bañaron 
desnudos en un estanque mientras 
McMorrow estaba de pie en el césped. 
Agregó que él intentó besarla y agarrarla 
cuando ella salió del agua, lo que llevó a 
Vásquez a agarrar su navaja de bolsillo y 
atacarlo mientras ella miraba con horror. 

Sin embargo, cuestionaron cómo el 
adolescente pudo dominar sin ayuda a un 
hombre de 6 pies 1 pulgada que pesaba 
alrededor de 200 libras. 

La familia de McMorrow también 
afirmó que, aunque el trabajador de bienes 
raíces luchaba contra la bebida, era un 
hombre sensible que nunca se aprovecharía 
de una adolescente. 

Después de analizar sus pruebas, los 
detectives tuvieron una reunión privada con 
Abdela, su destacado abogado defensor 
penal Ben Braffman y los fiscales. 

La evidencia llevó a los fiscales a llegar 
a un acuerdo y Abdela aceptó un cargo de 
homicidio involuntario para evitar el juicio. 

Vásquez también fue declarado culpable 
de homicidio involuntario, pero los 
miembros del jurado en el juicio dijeron que 
creían que Abdela era el verdadero asesino, 
informó el New York Times en ese 
momento. Tanto Vásquez como Abdela 
cumplieron seis años de su condena de 
prisión antes de ser liberados. Ninguno de 
los dos ha sido detenido nuevamente. 
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En Nueva York se roban 90 mil 
paquetes cada día, dice el alcalde 

Más de 90 mil paquetes son robados 
cada día en Nueva York, según la cifra que 
dio el alcalde Eric Adams, que calificó el fe-
nómeno de "la pesadilla de los paquetes" en 
una ciudad que desde la pandemia de covid 
ha visto dispararse la compra a domicilio de 
todo tipo de bienes. 

El alcalde justificó así su anuncio de 
abrir siete consignas públicas con "lockers" 
o taquillas a donde los neoyorquinos pueden 
encargar sus envíos en lugar de que lleguen 
a sus casas y se queden varias horas sin vi-
gilancia en la puerta del domicilio o en la 
misma calle, si ningún vecino abre la puerta. 

La medida no solo servirá para reducir 
los robos sino para reducir el tráfico de ca-
miones de mercancías de diverso tamaño, 
visibles en todo momento en la ciudad, con 
lo que la nueva medida puede sumarse a 
las implantadas para mitigar la crisis climática, 
dijo el regidor. 

Las cifras de la alcaldía indican que 80% 
de hogares de Nueva York reciben al menos 
un paquete por semana, y 20% reciben como 
mínimo cuatro. 

La medida del alcalde no costará un 
dólar a las arcas municipales, pues ha sido 
tomada en colaboración de GoLocker, una 
empresa privada famosa en el ámbito del al-
macenamiento de bienes privados.  

 

‘Scooters’ mataron a un hispano e 
hirieron a otras 4 personas en NY 

Autoridades de la ciudad de Nueva York 
informaron que tiradores que viajaban en 
scooters dispararon contra un grupo de per-
sonas  en una calle del Bronx el martes por 
la noche, dejando un hombre de origen his-
pano muerto y otras tres personas heridas. 

El subjefe de policía del Departamento 
de Policía de la ciudad de Nueva York, Ben-
jamin Gurley, dijo que el tiroteo ocurrió en la 
esquina de East Mount Eden Avenue y Town-
send Avenue en el Bronx después de las 6 
pm, cuando hombres a bordo scooters se 
detuvieron en la intersección, sacaron armas 
y abrieron fuego contra los presentes. 

Se realizaron aproximadamente 10 dis-
paros en total, de acuerdo con la policía. 

En una declaración a Fox News Digital, 
la policía de Nueva York dijo que tres víctimas, 
de edades comprendidas entre 23 y 37 años, 
sufrieron heridas de bala en las piernas. 
Mientras que la cuarta víctima, identificada 
como Miguel Doleo, de 29 años, recibió un 
impacto en el pecho y murió más tarde. 

La policía de Nueva York dijo detalló que 
dos de los hombres heridos en las piernas, 
de 23 años y a otro de 37 años, fueron 
transportados al Hospital St. Barnabas y al 
NYC Health and Hospitals/Lincoln, respecti-
vamente. Mientras que otro de 31 años y la 
víctima que falleció fueron llevados al Bronx-
Care Health System. 

La policía aún no está segura si el tiroteo 
estuvo relacionado con pandillas, agregó 
Gurley. 

“Los perpetradores usaron máscaras y 
sudaderas con capucha para bloquear sus 
identidades y luego huyeron en scooters 
hacia el norte por Townsend Avenue”, indi-
có. 

POLICIALES
POR LOS PRECINTOSDaphne Abdela vive ahora una vida tranquila

Christopher Vasquez

Abdela con su abogado

Abdela vive ahora en City Island

La 'homicida con cara de bebé' 
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Sr. Director 
Los felicito por su 

periódico. Quiero 
comentar lo ocurrido hace 
dos fines de semana en 
Quito. Un contingente 
militar ecuatoriano, 
ingresó a la fuerza a la 
embajada de mi país 
(México), para capturar 
allí a un ex político que 
solicitaba asilo. 

Al parecer el objetivo 
era alguien que ua había 
sido condenado y que se 
le investigaba por otros 
motivos, pero para el 

gobierno mexicano, 
evidentemente estaba 
siendo perseguido por 
razones políticas. 

El hecho generó un 
escándalo mundial y 
practicamente todos los 
países democráticos del 
planeta, reprobaron lo 
acontecido. 

Es evidente que cada 
uno de los involucrados 
expone sus motivos, lo 
que a la hora de la verdad 
será analizado por 
organismos internacio-
nales de supervisión y 

control. O sea que a esta 
novela le faltan todavía 
muchos capítulos. 

Yo soy mexicano y mi 
esposa ecuatoriana. 
Vivimos en NY. Como 
ustedes pueden apreciar 
mi opinión debe ser en 
extremo imparcial. Creo 
que hay que esperar lo 
que expresen, como ya 
dije, las entidades 
apropiadas. Pero, sea lo 
que fuere, Dios quiera que 
se resuelva todo fraternal-
mente. 

Melesio Bastidas

EDITORIAL

EL BUZÓN DE TODOS

LA OTRA OPINIÓN

FRASE DE LA SEMANA
“El futuro influye el presente tanto como el pasado.” 

 
- Friedrich Nietzsche

Mejorando el mundo 
 
Según la OMS están en crisis simultánea tres dimensiones de la vida que afectan 

a fondo la salud de las personas. Hay una crisis climática, una de la biodiversidad 
y una de la contaminación. Están profundamente interconectadas y están cobrando 
víctimas a diario. 

La climática ha hecho que los últimos meses sean los más calientes de la historia. 
Están produciendo un aumento sin parangón de la toxicidad de la atmósfera, el 
hipercalentamiento de los mares y la destrucción en gran escala de ecosistemas. 
Entre otras consecuencias facilitan la circulación de plagas como el dengue, el 
paludismo y otras. Desde el año 2000 el dengue se multiplicó por 8 y está presente 
actualmente en 130 países. 

La ruptura de la biodiversidad, la extinción o semi extinción de especies 
vegetales y animales destruyen equilibrios fundamentales, genera epidemias y 
afecta la producción de alimentos saludables. 

El aire se corroe bajo el impacto del calor, sustancias químicas y desechos no 
tratados. La OMS estima que solo el 5% de los países cumplen con sus normas 
para asegurar aire puro. El aire contaminado está produciendo 14 millones de 
muertes anuales, el 25% de todos los decesos. 

 
La lucha por la salud debe encararse unificadamente, conectando las 

diversas crisis. 
Un 44% de los que trabajan dicen en las encuestas que están agotados. Según 

Gallup hay un nivel de estrés récord y sienten que deben estar trabajando todo el 
tiempo y hacerlo a la perfección. Han interiorizado el agotamiento, ello afecta muy 
significativamente su salud psíquica. Se requiere darles amplias posibilidades de 
esparcimiento, sociabilidad y deportes. 

 
Deforestación 
Una reciente ley europea prohíbe la importación de productos que provienen 

de zonas desforestadas. Los bosques y las selvas tropicales absorben dióxido de 
carbono producido por los combustibles sólidos y expelen aire limpio, destruirlos 
como han hecho intereses puramente lucrativos en el Amazonas y otras áreas, es 
pérdida neta para la salud y la ecología. Una misión económica europea está 
visitando América Latina para explicar por qué le conviene parar la destrucción 
de bosques. No podrá exportar al viejo continente los productos originados en 
deforestación. Ejemplarmente Costa Rica protegió sus bosques cuidando el 
medioambiente, preservando la biodiversidad y atrayendo turismo ecológico en 
gran escala. 

 
Felicidad 
Naciones Unidas llevó a cabo con la ayuda de Gallup, la medición de felicidad 

2024. Se ha convertido en una tabla permanente que se publica anualmente. El 
concepto de producto bruto de felicidad de las naciones fue introducido por primera 
vez por Bután, y acogido por la Asamblea General de la ONU, que propone que 
el desarrollo es mucho más que económico. En la encuesta 2024 se incluyeron 
como parámetros junto al PIB per cápita la esperanza de vida saludable, tener a 
alguien en quien apoyarse, poder decidir sobre aspectos esenciales de la vida y 
generosidad y ausencia de corrupción. Vuelve a encabezar la tabla Finlandia, 
seguida en los primeros puestos por los países nórdicos. 

 
Mejorar el mundo 
Estos y otros graves problemas pueden ser enfrentados por la ciencia, la tecno-

logía, la educación, la responsabilidad social y ecológica empresarial, políticas 
públicas bien gerenciadas y honestas. Lo vienen demostrando los triunfos de la 
inteligencia artificial para causas positivas, las energías limpias, la derrota del 
coronavirus, la existencia de democracias activas ejemplares. Este es el mundo al 
que aspiran la inmensa mayoría de los ciudadanos. 

BERNARDO KLIKSBERG, Asesor internacional
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Un proyecto de $62 
millones para dragar el 
puerto marítimo más 
grande e importante de 
Puerto Rico comenzó en 
medio de una feroz 
oposición de los ambien-
talistas y una demanda 
pendiente. 

 

Un proyecto de $62 millones 
para dragar el puerto 
marítimo más grande e 
importante de Puerto Rico 

comenzó hace unos días en medio de 
una feroz oposición de los ambienta-
listas y una demanda pendiente. 

Las cuadrillas de Curtin Maritime, 
con sede en California, eliminarán casi 
3 millones de yardas cúbicas (76 
millones de pies cúbicos) de suelo 
marino para abrir la Bahía de San Juan a 
embarcaciones más grandes, incluidos 
buques cisterna que prestarán servicio a 
una nueva terminal de gas natural 
licuado en la costa norte de Puerto Rico. 

El material dragado será depositado 
en el Océano Atlántico a 2 millas 
náuticas (4 kilómetros) al norte del terri-
torio estadounidense en una medida 
aprobada por la Agencia de Protección 
Ambiental de Estados Unidos, dijeron 
funcionarios. 

El gobernador Pedro Pierluisi dijo 
que se espera que el proyecto super-
visado por el Cuerpo de Ingenieros del 
Ejército de Estados Unidos dé un 
impulso de 400 millones de dólares a la 
economía local, y agregó que el dragado 
estará terminado en octubre. 

Descartó las preocupaciones de los 
ambientalistas que han dicho que el 
proyecto pondría en peligro la vida 
silvestre y a los humanos. “Esto ya fue 

autorizado en todos los niveles 
federales, incluyendo cualquier impacto 
ambiental que pueda tener”, afirmó. 

En agosto de 2022, el Centro para la 
Diversidad Biológica, una organización 
sin fines de lucro con sede en Arizona, 
presentó una demanda federal contra el 
gobierno de Estados Unidos, alegando 
que el proyecto amenaza con destruir 
corales y lechos de pastos marinos y 
absorber tortugas y otras especies 
marinas. La demanda está pendiente en 
un Tribunal de Distrito de Estados 
Unidos en Washington, cuya audiencia 
se celebró por última vez en enero. 

"Esperamos una decisión pronto", 
dijo en una entrevista telefónica 
Catherine Kilduff, abogada del Centro 
para la Diversidad Biológica. 

"El dragado en sí genera sedimentos 
que pueden matar los corales", dijo. 
"Esos corales se han visto afectados por 
enfermedades y el calentamiento de las 
aguas, por lo que nos preocupa que este 
proyecto de dragado... pueda ser una 
sentencia de muerte". 

Kilduff dijo que el centro también 
está preocupado por los manatíes que 
nadan en la Bahía de San Juan, donde 
dependen de los pastos marinos para 
alimentarse y son golpeados por los 
barcos. 

Dijo que el Cuerpo de Ingenieros 
del Ejército de EE. UU. dragó la bahía 

por última vez a principios de la década 
de 2000, prometiendo que plantarían un 
acre de pastos marinos. 

"Todavía no lo han hecho", dijo. 
Kilduff señaló que el gobierno 

federal celebró un período de comen-
tarios públicos sobre el proyecto de 
dragado cuando el huracán María azotó 
a Puerto Rico como tormenta de 
categoría 4 en 2017, dejando a la isla 
sin electricidad ni caminos transitables. 

Un portavoz de USACE no 
respondió de inmediato a un mensaje en 
busca de comentarios. 

Mientras el gobernador compartía 
detalles sobre el proyecto el miércoles, 
un buque de dragado comenzó a operar 
al fondo. 

Las autoridades dijeron que 
excavarían hasta 46 pies (14 metros), y 
algunas áreas de la Bahía de San Juan 
actualmente se encuentran a profundi-
dades que oscilan entre 36 pies (11 
metros) y 42 pies (13 metros). 

“El puerto de San Juan es un motor 
económico y un salvavidas vital para 
Puerto Rico”, dijo en el anuncio el 
coronel del Cuerpo de Ingenieros del 
Ejército de los Estados Unidos, Charles 
Decker. "Es una inversión fenomenal en 
el futuro de Puerto Rico". 

El Cuerpo está invirtiendo casi $45 
millones en el proyecto y el gobierno de 
Puerto Rico aportará el resto.

Un grupo de 
estudiantes 
voluntarios de 
Queensbury se 

embarcó en el viaje de su 
vida para llevar energía 
solar a las personas de 
Puerto Rico afectadas por 
las tormentas. Rodeados de 
montañas en una región 
remota de Puerto Rico, un 
grupo de jóvenes de 17 
años trabajaron bajo el 
calor y la humedad para 
levantar frágiles paneles 
solares hasta el techo de 
una residencia de ancianos. 

Chase Baker, uno de los 
estudiantes voluntarios, 
dijo: “No sabía en absoluto 
la magnitud de esto. A 
veces se quedan sin energía 
durante días”. 

Antes de unirse a 
Adirondack Solar Alliance, 
Baker no pensó mucho en 
perder energía. 

Todd Jorgenson, asesor 
de Adirondack Solar 

Alliance, explicó: 
“Aprendieron mucho de 
esto. Han crecido en privi-
legios. Ninguno de ellos ha 
sabido lo que es estar sin 
electricidad”. 

En 2021, 15 volun-
tarios, liderados por Troy 
Jorgenson, estudiante de 
11.º grado, formaron el 
grupo dirigido por 
estudiantes. Centraron su 
energía en aprovechar el 
poder del sol asociándose 
con la Fundación Let's 

Share the Sun. “Ves el daño 
que tienen que sufrir, 
realmente lo sientes por 
ellos y quieres bajar y 
ayudar”, añadió Troy. 

A través de sus 
esfuerzos de recaudación de 
fondos, los adolescentes 
recaudaron $30,000 este 
año, presentando y promo-
cionando su proyecto y 
asociándose con impor-
tantes empresas para 
comprar paneles solares. En 
marzo, volaron a Puerto 

Rico para instalar ellos 
mismos los paneles. 

Baker explicó: “Los 
paneles solares están muy, 
muy bien atornillados a los 
tejados. Son bastante 
duraderos”. 

El equipo logró ayudar 
a proporcionar una fuente 
confiable de energía al 
hogar de ancianos en 
Adjuntas, Puerto Rico. Los 
paneles también han 
ayudado a reducir costos. 

Todd agregó: “Están 
ahorrando $1,000 dólares al 
mes en facturas de electri-
cidad y han pasado por 
tormentas desde entonces y 
los paneles solares han 
suministrado energía 
porque hay batería de 
respaldo”. 

En 2023, Adirondack 
Solar Alliance ayudó a otro 
hogar de ancianos a ampliar 
sus servicios después de 
instalar paneles solares, 
pasando de 18 a 40 camas.
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5LO QUE USTED  
DEBE SABER  

Por el Reverendo Rubén Díaz  
Bronx, New York  

 

LETITIA JAMES, ALVIN BRAGG Y  
FANI WILLIS SE HAN CONVERTIDO  
EN LA MEJOR ARMA POLÍTICA Y  
AYUDA PARA  DONALD TRUMP 
 

 
Usted debe saber, que de acuerdo 

al Periódico “Político” del 5/1/2023, el 
Alcalde Eric Adams, acusa al Gober-
nador de Texas, Greg Abbott, y los 
Republicanos de racistas. 

De acuerdo al Periódico, Adams 
acuso al Gobernador de Texas Gregg 

Abbott, de solo transportar los inmigrantes que cruzan 
la frontera ilegalmente a cinco (5) ciudades donde los 
alcaldes son negros.   

De esta forma el Alcalde Adams implica que hay 
racismo de parte de Abbott, al solo enviar inmigrantes 
ilegales a las ciudades de Nueva York, Los Ángeles, 
Washington D.C., Denver, y Chicago, donde los 
Alcaldes son todos de la raza afro-americana. 

Mis queridos lectores, aparentemente nuestro 
alcalde, a propósito, ignora explicar que la razón del 
por qué, los inmigrantes ilegales son transportados a 
esas cinco ciudades, es porque son ciudades decla-
radas como “Ciudades Santuarias”, es decir, son ciu-
dades de refugio, y como tal han abierto las puertas 
para recibir todas las personas que ilegalmente cruzan 
las fronteras de los Estados Unidos. 

Ahora, de la misma forma que el alcalde Adams 
inyecta el racismo, usando los inmigrantes, otro grupo 
de las “Voces del Pueblo” acusan a los demócratas 
de usar fiscales de la raza afro-americana para 
perseguir a Donald Trump. 

Estas “Voces de Pueblo”, dicen que, comenzando 
por la Fiscal General del Estado de Nueva York, 
Letitia James, el Fiscal de Manhattan, Alvin Bragg, y 
Fani Willis, la Fiscal de Fulton County en Georgia, 
todos de la raza negra, vienen siendo usados por el 
Partido Demócrata como herramientas políticas para 
detener las aspiraciones del controversial ex-presidente 
Donald Trump de convertirse en el presidente # 47 de 
la nación americana. 

Sepa usted amado lector, que también, las “Voces 
Del Pueblo”, comentan que de ser esto cierto, la es-
trategia se le ha virado en contra, porque Letitia 
James, en vez de destruir al ex-presidente Trump, se 
ha convertido en el mejor canal de publicidad, ayuda 
y propaganda política, que Donald Trump jamás haya 
tenido. 

Es importante que usted sepa, amado lector, que 
apenas tres (3) años atrás, Donald Trump era la 
persona más odiada, rechazada y repudiada en 
nuestras comunidades negras e hispanas. 

El rechazo era tal, que cuando este servidor se 
postuló para el Congreso de los Estados Unidos, mi 
adversario, Richie Torres gastó cientos de miles de 
dólares, en radio, televisión, periódicos y propagandas 
negativas asociándome con Donald Trump. 

Esa campaña, negativa de asociarme con Donald 
Trump, me hizo tanto daño que, por el repudio a 
Donald Trump, aun siendo yo el campeón de los an-
cianos, y habiendo creado los centros de ancianos 
“Casa Boricua, Betances, MillBrook Senior Citizens 
Centers” y programas de Servicios Sociales, “The 
South Bronx Transportation Network, The Christian 
Community Home Attendant Program” y de haber 
construido viviendas como “Rev. Rubén Diaz Plaza, 
Rev. Rubén Diaz Gardens, Rev. Rubén Diaz Village”  
fui rechazado por Ancianos, Taxistas ,y aun algunos 
Ministros y miembros de la Comunidades Evangélica 
y Garífunas quienes eran mi base, y concentración de 
respaldo. 

Hoy gracias a Letitia James, Donald Trump se ha 
convertido en una persona, que aquellos Ancianos, 
Taxistas, y personas que tres años atrás, me rechazaron 
porque me asociaron con Donald Trump, hoy me 
piden que traiga a Donald Trump al Condado del 
Bronx y muchos hasta me ruegan que me postule 
nuevamente a una posición política. 

Así mis queridos lectores, cuando en el próximo 
mes de Noviembre, Donald Trump se convierta nue-
vamente en el Presidente de los Estados Unidos, 
todos le daremos las Gracias a los Fiscales Letitia Ja-
mes, Alvin Bragg, y a Fani Willis.  

Yo soy el ex senador Rev. Rubén Díaz y esto 
es lo que usted debe saber.

Comienza el dragado del puerto de Puerto Rico 
mientras los ambientalistas advierten sobre la amenaza

Grupo de estudiantes laboran por energía para la Isla



Paolo Fava 

 

El 97% de los países y territorios de 
la Tierra se enfrentarán a una crisis 
demográfica para el año 2100, con 

una tasa de nacimientos que no podrá 
garantizar el reemplazo generacional. Los 
escasos lugares en los que se mantendrá 
una fertilidad alta se concentrarán en el 
África Subsahariana, lo que provocará un 
"mundo divido" con "enormes conse-
cuencias" sociales y económicas. Así lo 
advierte un nuevo trabajo que se publica 
en The Lancet. 

Estas estimaciones se basan en el 
estudio de Carga de Enfermedad Global 
(Global Burden of Disease) que elabora 
el Institute for Health Metrics and 
Evaluation (IHME) de la Universidad de 
Washington. La tasa de relevo genera-
cional a largo plazo se establece en los 
2,1 hijos por cada persona fértil y con 
capacidad de dar a luz, pero para 2050, 
calculan los investigadores, el 76% de 
los países y territorios del planeta (155 
de 204) ya habrán caído por debajo de la 
tasa de reemplazo. 

Para finales de siglo, la tasa afectará 
al 97% de las naciones, provocando un 
retroceso de la población mundial a 
menos que se den dos factores según los 
autores del estudio.  

El primero, el desarrollo de 
mecanismos de inmigración "ética y 
efectiva".  

El segundo, las políticas públicas de 
apoyo a la maternidad y paternidad.  

De lo contrario, los países desarro-
llados acusarán en 25 años el impacto de 
una población activa en decadencia 
frente al gasto sociosanitario necesario 
para atender a una creciente población 
anciana. 

 
'Baby boom' y 'Baby bust' 
Los contrastes se acentuarán: si el 

29% de los bebés nacidos en el mundo 
en 2021 lo hicieron en el África 
Subsahariana, en 2100 serán el 54%, 
debido a la lentitud en la implantación de 
los anticonceptivos modernos y de la 
educación de las mujeres. "El mundo se 
enfrentará a un 'baby boom' en algunos 
países y un 'baby bust' ('pinchazo' de la 
natalidad) en otros", advierte Stein Emil 
Vollset, profesor del IHME. Así, la 
población más joven del mundo se 
concentrará en los lugares con menos 
recursos, con menor estabilidad política 
y económica, y más vulnerables a la 
crisis climática. 

El desplome de la natalidad afecta 
desde Corea del Sur a Serbia, países en 
los que la tasa ha descendido a 1.1 
nacimientos por mujer en edad fértil. 
Para 2050, el resto de Europa habrá 
caído por debajo, exceptuando a 
Alemania, Francia, Islandia y 
Dinamarca. La tasa negativa se extenderá 
a naciones como Bután, Bangladesh, 
Nepal, y Arabia Saudí, mientras que la 
positiva solo se dará en siete: Samoa, 
Somalia, Tonga, Níger, Chad y 

Tayikistán. Junto con Angola, Zambia y 
Uganda, serían los únicos que no estarían 
perdiendo población para 2100. 

"En muchos aspectos, el descenso de 
la natalidad es una historia de éxito", 
valora Vollset. "Refleja el acceso a 
anticonceptivos cada vez más eficaces, y 
la decisión de cada vez más mujeres de 
retrasar la maternidad o tener menos 
hijos". Para 2100, sin embargo, el 77% 
de los nacimientos se producirán en los 
países de ingresos más bajos. Esto 
supone una potencial "catástrofe humani-
taria", en palabras del doctor Austin E. 
Schumacher, coautor del estudio, si los 
actuales niveles de mortalidad infantil y 
pobreza extrema se mantienen en esa 
región del mundo. 

Por el contrario, cumplir los objetivos 
la Agenda 2030 de la ONU tendría 
efectos niveladores. En el caso de Níger, 
donde se espera una tasa de cinco 
nacimientos por mujer fértil en 2050, 
alcanzar el objetivo de acceso a los 
métodos de contracepción la reduciría a 

4,3. Y lograr la educación universal 
recortaría esa cifra a 2,7 nacimientos por 
mujer. "Las naciones con derechos de la 
mujer bien establecidos tienen mejores 
índices sanitarios y económicos", valora 
otra coautora, la Dra. Natalia V. 
Bhattacharjee. "Es imperativo que las 
mujeres pueden tener cuántos hijos 
deseen sin tener que renunciar a sus 
carreras". 

"El estudio ilustra bien las tendencias 

esperables en un futuro próximo (2050) y 
otro más lejano (2100): una reducción 
sostenida de la tasa de fecundidad a nivel 
global y en casi todos los países", 
valora Teresa Castro Martín, profesora de 
Investigación en el Instituto de 
Economía, Geografía y Demografía 
(IEGD) del CSIC en declaraciones a 
Science Media Centre. No obstante, 
recuerda que las proyecciones de 
referencia son las de la División de 
Población de Naciones Unidas y el 
Wittgenstein Centre for Demography and 
Global Human Capital (Austria). 

El actual trabajo, sin embargo, recoge 
aportaciones "interesantes" según la 
experta, tal y cómo el impacto de las 
medidas correctoras. "Las políticas 
familiares -como la ampliación de los 
permisos parentales, la universalización 
de las escuelas infantiles, las ayudas a los 
cuidados infantiles o facilitar el acceso a 
los tratamientos de reproducción 
asistida- tendrían un impacto modesto en 
los países con una fecundidad muy baja, 
pero podría evitar que la fecundidad 
siguiera descendiendo".
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Los países desarrollados ya no podrán soste-
ner su población a partir de 2050, y para 2100 
la crisis de natalidad se habrá vuelto global.

SALUD
El mundo se encamina a una crisis de fertilidad sin precedentes:

La humanidad se reducirá

El hecho provocará 
un "mundo divido" 
con "enormes con-
secuencias" socia-
les y económicas. 

La población de envejecientes ya no tiene un adecuado reemplazo como sucedía antes. Es un peligro para el mundo.

Para 2100, sin embargo, el 77% de los nacimientos se producirán en los países de 
ingresos más bajos, con las lógicas consecuencias sociales.



El insomnio, caracte-
rizado por desper-
tarse en medio de la 
noche o tener dificul-

tades para conciliar el sueño, es 
un problema frecuente que 
puede afectar significativamente 
la calidad de vida. Aunque los 
somníferos de venta libre son 
una opción común, a menudo no 
proporcionan una ayuda 
sostenida para este problema. 
Sin embargo, existen diversas 
estrategias que pueden ayudarte 
a aliviar el insomnio y mejorar 
tu descanso nocturno. Acá hay 
algunas recomendaciones para 
manejar el insomnio de manera 
efectiva: 

 
Adopta una rutina 

tranquila antes de acostarte 

Una rutina tranquila y 
relajante antes de acostarte 
puede ayudar a preparar tu 
cuerpo y mente para el sueño. 
Considera actividades como 
beber una taza de té sin cafeína, 
tomar una ducha caliente o 
escuchar música suave. Evita el 
uso prolongado de dispositivos 
electrónicos con pantalla, ya que 
la luz azul puede interferir con 
la producción de melatonina, la 
hormona del sueño. 

 
Practica técnicas de 

relajación 
El estrés y la tensión pueden 

dificultar el sueño. Prueba 
técnicas de relajación como el 
yoga suave o la relajación 
muscular progresiva para aliviar 
la tensión muscular y calmar la 

mente antes de acostarte. La 
meditación y la respiración 
profunda también pueden ser 
útiles para reducir el estrés y 
promover la relajación. 

 
Crea un ambiente propicio 

para dormir 
Tu entorno de sueño juega 

un papel importante en la 
calidad de tu descanso. Mantén 
tu habitación oscura, fresca y 
tranquila asegurándote de que tu 
colchón y almohadas sean 
cómodos y de apoyo. 
Evita realizar actividades no 
relacionadas con el sueño en tu 
dormitorio, ya que esto puede 
asociar la habitación con el 
estrés y la vigilia. 

 
Evita estimulantes y 

sustancias que interfieren con 
el sueño 

Recuerda que el cuidado de 
tu salud y bienestar es una 
prioridad, y no dudes en buscar 
ayuda si necesitas apoyo para 

manejar el insomnio. 
La cafeína y el alcohol 

pueden interferir con tu 
capacidad para conciliar el 
sueño y permanecer dormido. 
Evita la cafeína después del 
mediodía y limita el consumo 
de alcohol a una copa varias 
horas antes de acostarte. 
Además, evita fumar, ya que la 
nicotina es un estimulante que 
puede afectar negativamente el 
sueño. 

 
Mantén una rutina de 

sueño regular 
Ir a la cama y despertarse a 

la misma hora todos los días 
puede ayudar a regular tu reloj 
interno y mejorar la calidad de 
tu sueño. Incluso los fines de 
semana, trata de mantener una 

hora de despertar consistente 
para evitar interrupciones en tu 
ciclo de sueño. 

 
Consulta a un profesional 

si persisten los problemas de 
sueño 

Si sigues teniendo 
problemas para dormir a pesar 
de probar estas estrategias, es 
importante buscar ayuda 
médica. El insomnio puede ser 
un síntoma de condiciones 
médicas subyacentes, como la 
apnea del sueño o la depresión, 
que requieren tratamiento 
específico. Un médico o un 
especialista en trastornos del 
sueño puede ayudarte a deter-
minar la causa de tu insomnio y 
recomendar un plan de trata-
miento adecuado.
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El asma y las alergias son 
dos patologías muy 
comunes que afectan a la 
población infantil, pero de 
las que hasta hace poco no 
se tenían datos concretos 
y fiables.  

 

Un estudio recientemente 
publicado en la revista 
Archivos de 
Bronconeumología, publi-

cación de la Sociedad Española de 
Neumología y Cirugía Torácica 
(SEPAR), señala que el 5'7% de los 
menores de 14 años de España tienen 
asma y el 11'4%, alergia, especialmente 
rinitis alérgica. En España hay unos 6 
millones de niños (hasta 14 años), lo 
que significa que hay unos 795.000 
niños con algún tipo de alergia y 
397.000 con asma. 

El asma es una enfermedad crónica 
caracterizada por ataques recurrentes de 
falta de aire y sibilancias. Puede darse 
en personas de todas las edades. Es la 
enfermedad crónica más común entre 
los niños. En la actualidad, hay unos 
235 millones de personas en el mundo 
con asma, según datos de la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS). En el caso de las alergias, se 
trata de mecanismos de respuesta 
inmune exagerada del organismo 
(hipersensibilidad) a distintos tipos de 
alérgenos: ambientales, alimentarios, 
fármacos, etc. Pese a que es difícil saber 
con exactitud el número de afectados, la 
OMS predice que hacia el 2050 aproxi-
madamente la mitad de la población 

mundial padecerá por lo menos algún 
trastorno alérgico. 

El citado estudio publicado por la 
SEPAR ha sido dirigido por Luis 
González de Paz, técnico de salud e 
investigación del Consorcio de 
Atención Primaria de Salud del 
Eixample (CAPSBE) e investigador del 
grupo de investigación del IDIBAPS 
Investigación Transversal en Atención 
Primaria; Laura Valdesoiro, pediatra del 
Hospital Universitario Parc Taulí; 
Antoni Sisó-Almirall, director de 
Investigación del CAPSBE; y Joan 
Bartra, jefe del Servicio de Alergología 
del Clínic Barcelona. 

González de Paz afirma que "en este 
caso, no solo queríamos determinar la 
prevalencia de estas enfermedades en 
niños y niñas, sino ver también el efecto 
que causan en su vida diaria y en su 
salud mental; así como el impacto en el 
uso de recursos sanitarios". Para 
realizar el estudio, se ha partido de la 
Encuesta Nacional de Salud que hace el 
Ministerio de Sanidad a través del 
Instituto Nacional de Estadística (INE). 
Los datos proceden de las respuestas de 

6.297 menores de 14 años, lo que se 
considera una muestra representativa de 
la población pediátrica española. 

La principal conclusión es que estas 
dos enfermedades inciden notablemente 
en la vida de los niños afectados y 
condicionan su calidad de vida y su 
salud mental. Laura Valdesoiro explica 
que "según los datos extraídos de la 
encuesta, el 75% de casos de población 
infantil que manifiesta tener una mala 
calidad de vida se puede atribuir al 

asma, y alrededor del 70% a la alergia" 
y añade que "la alergia y el asma 
pueden estar detrás de la mitad de los 
casos de niños y niñas que tienen que 
limitar las actividades diarias, como 
hacer deporte o ir a fiestas de los 
amigos". 

Además de aportar datos acerca de 
cuántos afectados hay, el estudio revela 
datos sobre el impacto del asma y las 
alergias infantiles en el sistema 
sanitario. Para medir este impacto, se ha 

recurrido a contabilizar las visitas al 
centro de atención primaria, a los 
especialistas médicos y los ingresos 
hospitalarios. "Más del 30% de todas 
las visitas pediátricas a médicos 
especialistas se pueden atribuir a 
problemas derivados del asma o la 
alergia, así como el 62% de los ingresos 
hospitalarios en el caso del asma o más 
de 22% de las visitas a urgencias en las 
dos enfermedades", señala Bartra. Por 
su parte, Sisó-Almirall asegura que "la 
complejidad de estas enfermedades 
pone de manifiesto que hace falta un 
enfoque asistencial integrado, con una 
continuidad de la atención sanitaria 
entre el ámbito educativo y los disposi-
tivos asistenciales". 

Asma y alergia, enfermedades al alza en la población infantil

¿Qué hacer si tengo insomnio?
La eterna pregunta de muchos

Con estrategias de manejo adecuadas y la orien-
tación de profesionales de la salud, es posible 
mejorar la calidad de tu sueño y disfrutar de un 
descanso reparador.

Más del 30% de todas 
las visitas pediátricas a 
médicos especialistas 
se pueden atribuir a 
problemas derivados 
del asma o la alergia.



Más de un tercio de los 
migrantes fallecidos 
cuyo país de origen 

pudo identificarse, provienen de 
países en conflicto o con grandes 
poblaciones de refugiados, 
poniendo de relieve los peligros 
enfrentados por quienes intentan 
escapar de las zonas de conflictos 
sin contar con vías seguras.   

Sin embargo, la información 
sobre las identidades de los 
migrantes desaparecidos está 
bastante incompleta. Entre las 
conclusiones claves del informe 
puede mencionarse el alto 
número de muertes sin identi-
ficar. Más de dos tercios de los 
migrantes cuyas muertes fueron 
documentadas siguen sin ser 
identificados, teniendo las 
familias y las comunidades que 
enfrentar la pérdida ambigua de 
sus seres queridos. Esto pone de 
relieve la necesidad de que haya 
una compilación mejor 
coordinada de datos y procesos 
de identificación para darles un 
cierre a las familias afectadas.   

“A pesar de las numerosas 
vidas perdidas cuyas identidades 
siguen siendo desconocidas, 
sabemos que casi 5.500 mujeres 
han fallecido en rutas migra-
torias durante los últimos diez 
años y la cifra de menores 

identificados es de casi 3.500,” 
dijo Ugochi Daniels, Directora 
General Adjunta de Operaciones 
de la OIM. “El saldo sobre las 
poblaciones vulnerables y sus 
familias nos urge a convertir la 
atención sobre los datos en 
acción concreta”.    

El informe Una década 
comentando muertes de 
migrantes, observa los últimos 
diez años con más de 63.000 
muertes y desapariciones 
documentadas durante los 
procesos migratorios de ese 
período – y más muertes regis-
tradas en 2023 en comparación 
con cualquier otro año anterior. 
Estas cifras demuestran la 
urgente necesidad de capaci-
dades fortalecidas de búsqueda 
y rescate, la facilitación de vías 
migratorias seguras y regulares, 
y acción basada en evidencias 
para prevenir futuras pérdidas 
de vidas. La acción debe incluir 
cooperación internacional inten-
sificada contra las redes inescru-
pulosas de trata de personas y 
tráfico de migrantes.   

Cuando el Proyecto 
Migrantes Desaparecidos de la 
OIM empezó en 2014, se 
compiló información casi exclu-
sivamente de artículos periodís-
ticos sobre una simple hoja de 

cálculo. Diez años más tarde, la 
compilación de datos ha 
mejorado drásticamente pero no 
ha ocurrido lo mismo con la 
realidad para los migrantes 
forzados a tomar rutas 
peligrosas.    

Hoy el Proyecto Migrantes 
Desaparecidos siguen siendo la 
única base mundial de datos de 
acceso abierto sobre muertes y 
desapariciones de migrantes, y 
como tal compila información 
procedente de una amplia gama 
de fuentes incluyendo a infor-
mantes claves de gobiernos, 
funcionarios de Naciones 
Unidas y organizaciones de la 
sociedad civil.   

Entre las conclusiones 
claves del informe cabe 
mencionar:     

Ahogamiento como la 
causa principal de muerte. 
Casi un 60% de las muertes 
documentadas durante la 
migración están vinculadas a 
ahogamiento y más de 27.000 
han ocurrido en el 
Mediterráneo. El informe pone 
de relieve la necesidad de 
mejorar las capacidades de 

búsqueda y rescate para salvar 
vidas en el mar y destaca la 
importancia de trabajar con los 
gobiernos para facilitar rutas 
migratorias más seguras.   

Registro insuficiente de 
muertes de migrantes: Las 
más de 63.000 muertes y 
desapariciones registradas 
durante la migración en la 
década pasada son posiblemente 
tan sólo una fracción de la cifra 
real de vidas perdidas en todo el 
mundo. El informe pone de 
relieve la necesidad de una 
compilación de datos mejorada 
para evaluar de manera precisa 
la escala de la problemática y 
abordar los desafíos mayores de 
la migración poco segura. Hay 
más de 37.000 personas falle-
cidas para las cuales no se 
dispone de información sobre el 
sexo o edad, lo cual indica que 
la verdadera cifra de muertes de 
mujeres y menores posible-
mente sea mucho mayor.  

Saldo de muertes en 
aumento: A pesar de los 
compromisos políticos y la 
atención periodística, las 
muertes de migrantes siguen 
aumentando, siendo 2023 el año 
que marca el saldo anual de 
muertes más elevado de los 
registrados, cuando más de 
8.500 decesos se registraron. 
Hasta ahora en 2024 las 
tendencias no son menos 
alarmantes en el Mediterráneo 
en donde las llegadas este año 
son significativamente más 
bajas (16.818) en comparación 
con el mismo período en 2023 
(26.984) la cifra de muertes es 
casi tan alta como la del año 
pasado.  

Atención de policía en 
aumento: Una cifra cada vez 

mayor de iniciativas mundiales, 
regionales y nacionales y de 
instrumentos que defienden la 
acción sobre los migrantes 
desaparecidos. Los datos del 
Proyecto Migrantes 
Desaparecidos son usados 
como una medida de la (falta 
de) progreso hacia el Objetivo 
de la Agenda de ODS 
relacionado a la migración 
segura. La Declaración de 
Progreso 2022 del Secretario 
General de Naciones Unidas 
con relación al Pacto Mundial 
para una Migración Segura, 
Ordenada y Regular pone de 
relieve el rol crucial de los 
gobiernos en la prevención de 
las muertes de migrantes y hace 
un llamamiento en favor de 
recomendaciones accionables 
para el mejoramiento de la 
coordinación internacional y la 
asistencia humanitaria. Se 
espera que estas recomenda-
ciones sean lanzadas en 2024 y 
que las mismas brinden un 
mapa de ruta mundial para 
abordar la actual crisis.   

El nuevo Plan Estratégico 
2024-2028 de la OIM pone de 
relieve el salvataje de vidas y la 
protección de las personas en 
movimiento como su principal 
objetivo, pero no podemos 
hacerlo solos. “Convocamos a 
todos los Estados y a otros 
asociados para que se nos unan 
en nuestro trabajo para poner fin 
a las muertes de los migrantes y 
abordar los impactos de los 
cientos de miles de vidas 
perdidas en rutas migratorias de 
todo el mundo”. 

Para más información por 
favor contactar con Jorge 
Galindo, Tel: +4915226216775, 
Email: jgalindo@iom.int      
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Las identidades de quienes han perdido la vida en su gran mayoría
siguen siendo desconocidas.

Son centenares de tumbas sin nombre: en este “cementerio de los pobres” -como se llama en Estados 
Unidos a los que subvenciona el gobierno cuando los particulares no pueden costear los entierros.

Informe de la OIM: una de cada tres muertes 
de migrantes sucede huyendo de un conflicto
Mientras el Proyecto Migrantes Desaparecidos 
de la Organización Internacional para las Migra-
ciones (OIM) celebra sus primeros diez años, un 
nuevo informe revela tendencias alarmantes en 
las muertes de migrantes en la última década.

El informe pone 
de relieve la  
necesidad de  
mejorar las  

capacidades  
de búsqueda  

y rescate.
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9Migración venezolana en el Caribe 

El medio Crónicas del Caribe 
reseñó en una publicación los 
datos de una encuesta de la 
Organización Internacional de 

Migraciones, en la que se concluyó que 
la migración venezolana hacia el Caribe 
se traslada se expone a riesgos como 
naufragios y esclavitud en medio de 
peligrosas travesías.  

Precisan en el texto que solo en el 
años 2023 se denunció ante los  cuerpos 
de seguridad de Falcón y Delta Amacuro 
la posible muerte de 45 personas que se 
dirigían a islas del Caribe. De ellas, 35 
zarparon de playas falconianas. 

La OIM alerta sobre estos riesgos que 
corren los venezolanos en una  
“evaluación rápida”, elaborada por la 
asistente de proyectos para América 
Latina de la OIM, Claribel Miranda.  
Este informe de la OIM se basó en 
encuestas de opinión calificada aplicadas 
a  25 “gestores de casos”, es decir, 

personas encargadas de brindar atención 
a quienes salieron de Venezuela. 

Es así como concluyeron los riesgos 
a los que se exponen los migrantes 
venezolanos que se dirigen a las islas del 
Caribe, como  “la posibilidad de 

naufragar tratando de atravesar los 
escasos kilómetros que separan a las islas 
de las costas venezolanas” y lo vulne-
rable que son los migrantes a caer en 
poder de las redes de trata de personas 
con fines de explotación sexual. 

Las travesías son peligrosas porque 
usualmente se hacen de noche para evitar 
ser capturados por las autoridades 
costeras de cada isla. Las condiciones de 
navegación a esas horas son más difíciles 
y las precarias embarcaciones aumentan 
el riesgo.  Además, las  migrantes 
venezolanas son víctimas de explotación 
sexual al llegar a su destino. Son 
forzadas de esa forma a pagar por las 
deudas contraídas para costear el viaje. 
Otras son engañadas por redes de tráfico 
con falsas promesas de trabajo.  

Uno de los testimonios citado en el 
informe menciona el caso de una joven 
venezolana que fue captada por una red 
en el estado Sucre, que le ofreció trasla-
darla a Trinidad y Tobago para trabajar 
allá: «Sospechamos que la intención era 
explotarla sexualmente. La trasladaron 

en una embarcación muy precaria y la 
misma naufragó. Hasta el día de hoy está 
desaparecida”.  

 
Migración se mantiene y 

busca otros destinos 
La directora ejecutiva del Centro de 

Derechos Humanos para el Caribe, 
Denise Pitcher, informó a Crónicas de 
Caribe que se ha mantenido el flujo de 
personas que busca refugio en las islas 
del Caribe Neerlandés y en Trinidad y 
Tobago 

La  funcionaria también advierte que 
la diáspora venezolana se ha extendido 
con fuerza hacia islas caribeñas en el 
norte, y que hay un «aumento signifi-
cativo de llegadas de venezolanos a 
Barbados». 

De acuerdo con la plataforma R4V 
indica, el número de emigrantes venezo-
lanos en Aruba se elevó a 17,1 mil 
personas, mientras que en Curazao son 
14 mil, y en Trinidad y Tobago son 36,2 
mil.

El secretario de Gobernación 
del estado de Puebla, México, 
Javier Aquino Limón, anunció 
hace unos días que los 

menores de edad que se encontraban 
varados en la frontera de Arizona, 
pudieron reencontrarse con su mamá, no 
obstante, llamó a la reflexión. 

El funcionario destacó que si bien el 
caso de Alan, Ashley y Yamileth culminó 
de buena manera y pudieron reunirse con 
su madre; no todos corren con la misma 
suerte, por lo que refirió que la 
migración, sobretodo de menores, son 
temas delicados por el riesgo que repre-
sentan. A través de una entrevista en 
MILENIO Televisión, Aquino reconoció 
la labor de las autoridades del país 
norteamericano, quienes trasladaron a los 
niños de 9, 6 y 3 años a Nueva York y 
poder encontrar a su mamá, para que 
pudieran reunirse. 

"Agradecemos la intervención de 
autoridades de Estados Unidos, este caso 
tuvo un desenlace feliz, estando en 

Nueva York, se pudo localizar a su 
mamá", señaló. 

En seguimiento a los tres pequeños 
varados en la frontera con Arizona, con 
mucha emoción les comparto que al fin 
el día de ayer, pudieron dormir en los 
brazos de mamá.  

Sin duda un milagro que hoy se 
puede contar, sin embargo, es sumamente 

importante hacer conciencia sobre el 
tema de la migración y los peligros que 
ello implica.  

Gracias a Dios Alan, Ashley y 
Yamileth, están sanos y salvos, señaló 
Aquino en su cuenta de X. 

Sobre el acompañamiento que ahora 
sigue para los pequeños, refirió que la 
situación legal es la que determinará lo 

que continúa para ellos, pues la mamá 
deberá enfrentarse a que puedan o no 
aprobar la estadía legal de sus hijos, 
misma que de no salir favorecida, termi-
naría con la repatriación de los menores a 
Puebla. "Hay un acompañamiento por el 
tema de estadía legal de los menores, si 
no se logra, deberá haber una 
repatriación, es cuestión de que la 
situación legal lo permita", finalizó.

Una historia que merece ser contada de los Niños migrantes de Puebla 

Se reencuentran con su mamá en Nueva York

Vulnerable a esclavitud y naufragios
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Por EDDIE FERREIRA Juglares del Mundo
Apreciados lectores y 

amigos de la VOZ 
HISPANA de New 
York, entre mis 

lecturas encontré en una fuente 
que regularmente consulto: 
Rebelión, me topé con este 
articulo por Jesús Aller | 
03/04/2024 sobre los vínculos 
ancestrales que unen a América 
latina con Europa.  

María Rostworowski (1915- 
2016). Hija de un polaco y una 
peruana, ambos de origen encum-
brado, vino al mundo en Lima, 
recorrió Europa en su juventud y 
tras regresar a su tierra natal y 
cursar estudios en la Universidad 
de San Marcos, desarrolló una 
fecunda labor historiográfica 
sobre aspectos variados del 
universo incaico.  

Su obra más conocida es 
Tahuantinsuyu. Historia del 
Imperio inca, cuya primera 
edición apareció en 1988 y que 
desde entonces ha sido reeditada 
varias veces, la última por Punto 
de Vista en 2023. En su amplia 
producción, Rostworowski 
estudió las culturas precolom-

binas de la costa peruana y 
abordó facetas mal conocidas, 
como el papel de la mujer en la 
sociedad prehispánica o la pervi-
vencia de la religiosidad origi-
naria tras la cristianización 
impuesta con la conquista. 

Tahuantinsuyu. Historia del 
Imperio inca presenta una 
meticulosa reconstrucción del 
nacimiento, desarrollo y caída del 
Imperio incaico, con un esfuerzo 
por considerar, más allá de la 
narrativa occidental que se 
impuso sobre los hechos, cómo 
las peculiaridades culturales del 
mundo andino influyeron en esa 
trayectoria. Se trata así de una 
obra pionera, abanderada de un 
cambio de perspectiva y que se ha 
convertido en referencia esencial, 
aparte de ser el libro de ciencias 
sociales más vendido en toda la 
historia del Perú. 

 
Historia de un imperio fugaz 

Rostworowski comienza 
poniendo de manifiesto las 
diferencias entre las dos concep-

ciones que compiten en la inter-
pretación y descripción del 
mundo incaico, la de los 
habitantes originarios, carentes de 
escritura y dados a trastocar 
acontecimientos según el gusto 
del poderoso de turno, y la de los 
españoles, atentos sobre todo a 
justificar su conquista. Son dos 
mentalidades muy dispares, cuya 
pervivencia puede seguirse hasta 
hoy mismo y a través de las 
cuales el investigador debe esfor-
zarse para aquilatar los hechos 
históricos.  

Siguiendo a escritores 
españoles del siglo XVI, como el 
Inca Garcilaso de la Vega, Pedro 
Cieza de León o Pedro Sarmiento 
de Gamboa, entre muchos otros 
que recogieron las tradiciones 
locales, puede deducirse que la 
región del futuro Cusco estaba 
poblada desde antiguo por una 
diversidad de pueblos, regidos por 
jefes (curacas). Rostworowski nos 
da cumplida noticia de los relatos, 
más o menos míticos tejidos en 
torno a ellos, y de cómo al 
comienzo del siglo XIII el Inca 
Manco Cápac logró someter a las 
tribus que vivían dispersas en la 
zona, huallas, poques y lares, e 
inició una pujante dinastía que 
usó alianzas y conquistas para 
extender su dominio. 

Hay que esperar, sin embargo, 
hasta en acceso al trono de 
Pachacútec (1400-1471), noveno 
Inca, para que el estado alcance 
las dimensiones de lo que suele 
considerarse un imperio. Éstas 
fueron acrecentadas luego por su 
hijo Túpac Yupanqui (1441-
1493), y a duras penas mante-
nidas por su nieto Huayna Cápac 
(1467-1527). A la muerte de éste, 
la sucesión se debatió en una 
cruenta guerra civil entre dos de 
sus hijos, Huáscar (1491-1533), 
que controlaba el Cusco, y 
Atahualpa (1500-1533), fuerte la 
región de Quito. Es este último el 
que termina imponiéndose y 
ejecutando a su medio hermano, 
aunque sólo para recibir el mismo 
trato por parte de los españoles 
unos meses después. 

 
La estructura social de una 

civilización que no usaba dinero 
La entidad política creada 

recibió el nombre de 
Tahuantinsuyu, “cuatro reinos” en 
quechua, lo que muestra la 
obsesión de los incas por la 

división del espacio en dos o 
cuatro porciones equilibradas. Un 
aspecto crucial de este estado es 
que en él no se usaba dinero y los 
intercambios se basaban en la 
reciprocidad. De esta forma, en 
una primera etapa, gobernantes 
como Yupanqui, que deseaban 
emprender importantes obras, de 
depósitos de alimentos, fortalezas, 
caminos, etc., no tenían un 
dominio absoluto sobre los 
señores de los territorios vecinos 
y se veían obligados a compen-
sarles con una variedad de 
presentes a fin de que que 
aportaran la fuerza de trabajo 
necesaria en los proyectos. Con el 
crecimiento del imperio, el Inca 
logró por diversos medios un 
control más directo sobre los 
curacas, pero la reciprocidad se 
mantuvo a grandes rasgos. 
Rostworowski considera que uno 
de los factores para la expansión 
territorial fue precisamente el 
aumento continuo de excedentes 
de producción exigido por la 
reciprocidad. 

En el Tahuantinsuyu, aparte 
de la élite gobernante y los sacer-
dotes y administradores ligados a 
ella, las estructuras de poder 
locales se mantuvieron a lo largo 
de su breve historia, con lo que 
nos permiten atisbar una organi-
zación social antigua. Los curacas 
disponían de tierras, cuyos 
productos servían para atender a 
ancianos, huérfanos y viudas. 
Había también campos del Inca y 
de los sacerdotes, pero la mayor 
parte de la superficie cultivable 
era propiedad de las comuni-
dades, que cada año asignaban a 
las familias parcelas para su 
subsistencia, de acuerdo con el 
número de hijos. El trabajo era 
obligatorio, pero se exigía a cada 
uno según sus capacidades. Los 

campesinos debían contribuir 
además por turnos a las grandes 
obras públicas a través de la insti-
tución denominada mita, y al 
servicio militar. Otras clases 
sociales las constituían los pesca-
dores y los comerciantes que 
redistribuían excedentes por 
medio del trueque. Típicamente, 
de la costa se enviaba pescado 
seco a las sierras, recibiendo a 
cambio otros alimentos y lana.  

Resulta sorprendente que una 
cultura que no usaba la rueda y no 
conocía la metalurgia del hierro, 
presentara sin embargo una 
enorme sofisticación en su arqui-
tectura, en su tecnología agrícola 
y en la utilización del suelo. Los 
incas fueron maestros en la 
construcción de terrazas, refor-
zadas con muros de contención, 
que aprovechaban las laderas de 

los cerros, canales, montículos y 
hoyas, en el uso de fertilizantes 
orgánicos y en la adaptación de 
los cultivos a la topografía y el 
clima tan arduos con que lidiaban. 

 
Un proceso interrumpido 
El libro nos presenta en 

detalle la historia de un pequeño 
señorío en Cusco, en el corazón 
de los Andes, que a partir del 
siglo XIII consiguió expandirse y 
desarrollar una forma política con 
muchas características originales, 
como eran la ausencia de dinero y 
el rol esencial de la reciprocidad 
en los intercambios que funda-
mentaban la estructura social. Sin 
embargo, una conjunción de 
infortunios puso fin al experi-
mento en muy poco tiempo. A 

comienzos del siglo XVI la 
sucesión al trono degeneró en 
cruenta guerra civil y ello 
coincidió además con la llegada 
de extranjeros provistos de tecno-
logía militar superior y dispuestos 
a quedarse con todo.  

Rostworowski remarca, no 
obstante, que junto a estas causas 
“visibles” del colapso del 
Tahuantinsuyu, no pueden dejar 
de mencionarse otras 
“profundas”, entre las que señala 
la falta de una conciencia unitaria 
contra al invasor y el descontento 
creciente de los señores provin-
cianos ante la política cada vez 
más autoritaria de los incas. 
Según ella, las contradicciones 
internas del sistema tuvieron un 
papel importante en su declive, al 
hacer imposible una respuesta 
coordinada y eficaz a la agresión 
exterior. 

Profundizando en esto, es 
importante considerar que la fase 
“imperial” trajo consigo un incre-
mento de los servicios de armas y 
una pérdida de poder de las élites 
y las poblaciones locales frente a 
la oligarquía cusqueña. El resenti-
miento a que esto dio lugar hizo 
nacer un deseo de sacudirse la 
influencia inca, con lo que los 
españoles fueron frecuentemente 
bien recibidos e incluso 
auxiliados en su impetuoso 
avance. Sólo las miserias y sufri-
mientos que se abatieron sobre el 
pueblo después, durante la 
colonia, hicieron nacer la 
añoranza de un pasado que en 
resumidas cuentas no había sido 
tan malo. 

Tahuantinsuyu. Historia del 
Imperio inca, de María 
Rostworowski, es una crónica de 
un estado que floreció en el siglo 
XV con una estructura económica 
y social original, basada en 
muchos casos, y a diferentes 
niveles, en valores como la 
solidaridad y la reciprocidad. Esta 
experiencia quedó lamentable-
mente truncada por la llegada a 
aquellas tierras del tsunami 
colonial, que comenzó a drenar 
sus recursos hacia centros lejanos. 
Se instalaron así en el corazón de 
los Andes el culto al dinero, el 
capitalismo y los faustos de la 
modernidad. 

Este es el Blog del autor: 
http://www.jesusaller.com/. En él 
puede descargarse ya su último 
poemario: Los libros muertos. 
Hasta la próxima entrega amigos 
de la VOZ HISPANA de New 
York. – Bien viento y buena mar.  

María Rostworowski, una obra esencial sobre el Perú prehispánico

Resulta sorprendente 
que una cultura que no 

usaba la rueda y no 
conocía la metalurgia 
del hierro, presentara 

sin embargo una 
enorme sofisticación en 
su arquitectura, en su 

tecnología agrícola y en 
la utilización del suelo.



La tradición de diferentes logos 
en la camiseta del ‘Barça’, uno 
de los equipos más famosos del 
mundo, en asociación con 

Spotify, está a punto de traer una nueva 
etapa, y una vez más está llamada a hacer 
historia. Esta vez la artista elegida ha 
sido la colombiana Karol G, la artista 
femenina de música latina más repro-
ducida a nivel mundial en Spotify 

durante los últimos cuatro años consecu-
tivos, y un ícono musical que ha hecho 
bailar a todo el planeta con temas como 
Provenza, Tqg y Qlona. De hecho, sus 
canciones aparecen en más de 100 
millones de listas de reproducción 
creadas por usuarios de Spotify. 

El icónico logo del corazón de 
alambre de púas de Karol G apareció por 
primera vez en la camiseta del Barcelona 
para el partido de la Liga F femenina del 
sábado 13 de abril contra el Villarreal. 
Una semana después, este domingo 21, 
el primer equipo masculino disputará el 
Clásico contra el Real Madrid en el 
Santiago Bernabéu, con el mismo logo 
en el pecho. 

Vale anotar que este Clásico es uno 
de los enfrentamientos que por tradición 
es de los más vistos en el planeta. 
Jugadores de renombre promocionarán a 
la llamada “Bichota”, cuya carrera 
musical sigue siendo espectacular. 

Este nuevo logo busca rendir 
homenaje a todas aquellas personas 

dispuestas a cambiar las reglas del juego, 
romper barreras y dejar un legado para 
que las nuevas generaciones se expresen 
como quieran. “La Bichota”, al igual que 

el ‘Barça’ femenino y masculino, ha 
inspirado a innumerables personas. Ha 
desempeñado un papel clave en llevar la 
música latina a nuevas alturas globales.
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La colombiana es la nueva imagen por convenio de Spotify
Espectáculos
Karol G en camiseta del Barcelona

Un ícono del fútbol como Robert Lewandowski lucirá el logo de la “Bichota”.

El logo de la cantante colom-
biana apareció por primera 
vez en la camiseta del famoso 
equipo de fútbol, en la rama 
femenino, en el partido con-
tra el Villarreal del sábado 13 
de abril; y ahora estará en la 
camiseta masculina del Bar-
celona en el Clásico del día 21 
con el Real Madrid.
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Los Temerarios agotan 
entradas para despedida 

¡Ni un alfiler! La despedida de Los 
Temerarios será el suceso del 2024 en 
León y debido a la expectativa, sus fans 
ya agotaron boletos. 

Tras el anuncio de la gira de 
despedida de Los Temerarios, los fans 
leoneses se han puesto las pilas y han 
comprado con anticipación sus tickets 
para el show del 26 de abril del 2024 en 

la Velaria de la Feria, a pocos días de su 
despedida el evento fue declarado como 
¡sold out!  

La cita para el concierto será a las 9 
de la noche, se espera que más de 9 mil 
personas sean parte de esta aconteci-
miento, que representa el cierre del 
capítulo de Los Temerarios en la música, 
además de ser pieza clave para el 

desarrollo de la música romántica en la 
década de los 90s.  

Conformado por sus miembros 
fundadores Adolfo Ángel y Gustavo 
Ángel, bajo la visión de Adolfo, se carac-
teriza por ser versátil desde su inconfun-
dible balada, sus ritmos y originalidad al 
interpretar música mexicana. 

 
Tempo concluye su largo 

encarcelamiento  
Después de una prolongada etapa de 

22 años de encarcelamiento y libertad 
condicional, el rapero latino Tempo, 
celebró su regreso a la libertad plena este 
sábado, 6 de abril. 

Concluyó una sentencia de 11 años 
de prisión por cargos de tráfico de 
drogas, una experiencia que no solo 
marcó su vida, sino que también moldeó 
su perspectiva sobre la música y la 

libertad. “He estado esperando mucho 
tiempo este momento. Estoy muy 
agradecido por el apoyo de mi familia, 
mis seguidores, colegas y por la miseri-
cordia de Dios”, dijo Tempo. 

Inicialmente, fue condenado a una 
sentencia de 292 meses (24 años y 4 
meses), pero tras una tercera apelación 
donde negoció declararse culpable, ésta 
se redujo a 15 años, de los cuales 
cumplió 11 años y seis meses encar-
celado y 10 años en la libre comunidad 
bajo probatoria.  

 
Marco Antonio Solís lanza 

su marca de salsas 
A donde quiera que va, Marco 

Antonio Solís es un éxito en taquilla; 
ahora busca hacerlo con su nuevo 
negocio de salsas picantes, las cuales ya 
había presentado en el 2021. 

La "Buki salsa" es el producto que el 
famoso cantante presumió en su cuenta 
de Instagram. 

"El Buki" compartió en redes sociales 
esta salsa, la cual está hecha 
de yahualica, nombre de la región 

geográfica en los Altos Sur de Jalisco, 
cuya agricultura se especializa en la 
producción de chile. 

 
Quiere Florinda Meza 

impugnar serie 
Mientras Roberto Gómez Fernández 

avanza con el desarrollo de Sin Querer 
Queriendo, la bioserie de su padre, 
Roberto Gómez Bolaños, para la plata-
forma Max, Florinda Meza idea una 
estrategia legal para impugnarla. 

Florinda Meza siempre tenía exacta-
mente ese discurso formar parte para que 
la historia se cuente bien, eso es lo que 
ella ha buscado, a diferencia de las otras 
partes. 

El equipo legal de la actriz y viuda de 
"Chespirito" señala a Gente que el único 
recurso serán los tribunales para que 

Meza sea escuchada respecto al uso de su
imagen y la de su difunto esposo. 

"La señora está valorando para ver si 
busca iniciar alguna clase de acción 
previo al estreno de esta producción o 
simplemente esperar a que sea lanzada y 
después ver qué decisión tomar. Pueden 
estrenarla si no se toma ninguna medida 
cautelar otorgada por autoridad judicial”, 
según su abogado, Guillermo Pous. 

 
Rauw Alejandro ofrece 
casa de duros recuerdos 

De acuerdo con medios españoles, 
Rauw Alejandro ofertó la casa en 
Manresa, España, que compró en 2022, 
en la que pretendía vivir con Rosalía. 

Dicha casa Rauw la había adquirido 
tras su compromiso con la española, 
misma en la que pretendían vivir. 

El año pasado y de manera 
inesperada la pareja confirmó el fin de su 

relación tras cuatro años juntos, sin 
mencionar los motivos de su separación. 

Actualmente a Rosalía se le relaciona 
sentimentalmente con el actor Jeremy 
Allen, pero ninguno de ellos lo ha 
confirmado o descartado. 

 
Se reconoce legado de 

Sammy Marrero 
La Cámara de Representantes 

reconoció hoy, martes, la destacada 
trayectoria de más de 40 años del salsero 
Samuel “Sammy” Marrero González, 
una de las figuras más importantes e 
influyentes de la música popular en 
Puerto Rico. 

A lo largo de su carrera, el cantante 
ha sido la voz encargada de crear música 
de calidad, enfatizando primordialmente 
el contenido de los temas que interpreta. 
El “Trovador de la Salsa” ha combinado 
la clave salsera con la métrica 
campesina, composición por la que es 
reconocido y que le ha dado una especial 
distinción entre sus compañeros. 

“Yo soy uno más en el camino. Soy 

COTORREANDO Por El Chotorro



Sammy. Soy pequeño de estatura, pero 
me sobra figura para repartir hasta 
besos”, expresó el sonero de 82 años, 
quien cantó al público acompañado de 
algunos de sus pares e invitados 
especiales: Jerry Rivas, Edgard Nevárez, 
Eduardo Villanueva y Edwin “Kitin” 
Rosario 

 
Consuelo Duval tiene un 
romance con un menor 
El amor, se dice, no se ve afectado 

por las diferencias de edad, y la actriz 
Consuelo Duval da testimonio de esta 
afirmación al revelar que mantiene una 
relación con un hombre 30 años menor 
que ella. Durante una conversación en el 
programa "Netas Divinas", la protago-

nista de "La familia P.Luche". 
Fue en un breve extracto del show 

televisivo publicado en la página oficial 
Instagram, Consuelo expresó: "Como a 
mi novio, que le llevo 30 años". La 
declaración fue seguida por gritos 
emocionados por parte de sus colegas, 
quienes iniciaron una reflexión sobre las 
diferencias de edad en las relaciones. 

 
Lanzan disco inédito  

de Joan Sebastian 
El 13 de julio de 2015 la industria 

musical se vistió de luto tras la muerte 
del cantante y compositor Joan 
Sebastian, debido a que padecía cáncer 
óseo primario desde 1998. 

Las primeras canciones, todas 
inéditas, del Poeta del Pueblo que se 

darán a conocer se incluirán en el disco 
“Volví Pa'l Pueblo”, el cual se estrena en 
mayo.  

A partir del 11 de abril ya se escucha 
el primer sencillo titulado "De Ellas", en 
el que la voz del fallecido cantautor . 

 
Lucía Méndez nunca 

insultó a Verónica Castro 
Lucía Méndez -de 69 años de edad- 

salió a negar que alguna vez haya 
ofendido a Verónica Castro. Y se dijo 
víctima de la inteligencia artificial. 

La cantante y actriz se habría visto 
envuelta en polémica después de que se 
empezara a difundir un fragmento de 
“Siempre Reinas 2” en el que Lucía se 
expresaba despectivamente de Verónica -

de 71 años de edad- al referirse a ella 
como una “pendeja”. 

 
Adrián Uribe incursionará 

en la política 
A través de sus redes sociales, el 

comediante Adrián Uribe se destapó con 
sus seguidores, indicando su próxima 
incursión en la política, asegurando 
hacerlo por todos los mexicanos.  

En el video, publicado en Twitter/X, 

el también actor reveló a sus fanáticos las 
intenciones de empezar su carrera 
política en México. Agradeció las 
muestras de cariño recibidas durante 
todos estos años en las calles por el 
público que disfruta de sus parodias. 

 
Pilar Montenegro  

guapa y sensual 
Desde hace varios años se especula 

que Pilar Montenegro, quien fuera una de 

las integrantes más queridas del grupo 
Garibaldi, se encontraba en un delicado 
estado de salud. No se sabe cuál es la 
verdadera razón por la que la también 
actriz se alejó del ojo público hace 
aproximadamente 10 años. Pero ahora, la 
intérprete de “Quítame a ese hombre” 
sorprendió, pues publicó un par de 
fotografías con las que impactó a sus 
miles de seguidores en Instagram, pues 
luce más guapa y sensual que nunca.
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Si “Cien años de 
soledad” fue una de 
las obras más recono-
cidas -y queridas- de 

su producción literaria, tal vez 
quiso el destino que el escritor 
colombiano falleciera un Jueves 
Santo, de hace ahora diez años 
al igual que Úrsula Iguarán, uno 
de los personajes claves de esta 
misma novela e inspirada en la 
figura de abuela materna, 
también central en su niñez. 

Gabriel José de la Concordia 
García Márquez nació en 
Aracataca, Colombia, el 6 de 
marzo de 1927 -pero que vivió, 
escribió y murió en México- fue 
criado por sus abuelos 
maternos, personajes que 
marcaron su infancia: su abuelo, 
el coronel Nicolás Márquez fue 
un veterano de la guerra de los 
Mil Días y cordón umbilical del 
futuro escritor en ese camino 
entre realidad y ficción. 
Mientras que su abuela, 
Tranquilina Iguarán, fue fuente 
de inspiración para el pequeño 
Gabo con sus fábulas e historias 

familiares, esa visión mágica y 
supersticiosa de la realidad que 
después supo plasmar en su 
manera de narrar, el realismo 
mágico. 

Inició la carrera de Derecho, 
estudios que abandonó por lo 
que él confesó que fue su 
“primera y única vocación, el 
periodismo”, pero ha pasado a 
la historia por ser el padre del 
eso que se dio en llamar 
realismo mágico, y único 
colombiano en ganar el Premio 
Nobel de Literatura 1982, el 
escritor universal al que toda la 
humanidad confiesa haber leído 
con placer. 

Una trayectoria literaria que 
arrancó con “La hojarasca” en 
1955 y concluyó en 2004 con 
“Memorias de mis putas 
tristes”, y una obra inédita que 
publicaron sus herederos. 

Novelista, claro, preciso, 
contundente, que escribe con 
sencillez, transparencia y ritmo 
casi poético, publicó una larga 
lista de títulos como ‘El general 
en su laberinto’, ‘El coronel no 
tiene quien le escriba’, ‘Crónica 
de una muerte anunciada’, `El 
amor en los tiempos del cólera’, 

‘Del amor y otros demonios’, 
‘Noticia de un secuestro’ o 
‘Vivir para contarla’, libro a 
modo de memorias donde se 
identifican todos los personajes, 
temas y lugares de sus novelas.  

Gabo nos dejó ver el mundo, 
su realidad, de una manera 
diferente. El conocido mundo 
de los dictadores, por ejemplo, 

con un foco distinto, donde los 
dictadores viejos, con poder o 
ya sin él, padecen enfermedades 
y son vulnerables, envejecen y 
lo único que esperan es tener un 
cheque en la mano a final de 
mes para sobrellevar la vejez, 
esa que nos reduce a todos. 
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14 OTEANDO  
SOBRE ARTE, CULTURA Y POESIA

Por ZENN RAMOS

Novelista, claro,  
preciso, contundente, 

que escribe con  
sencillez, transparen-

cia y ritmo casi  
poético, publicó una 
larga lista de títulos...

ZENN RAMOS reside en Puerto Rico.  Si usted desea que su biografía   y 
poemas sean  considerados para la publicación comuníquese con ella  a 

su correo electrónico particular que es el siguiente: zenny_1231@live.com
Gabriel García Márquez.

Un viaje desde sus aportaciones en 
la literatura hasta su novela póstuma
Este 17 de abril se 
cumplen 10 años 
de la muerte del 
famoso escritor 
colombiano.

Gabriel García Márquez 



Según la doctora Maribel 
Pedrozo, conocida como 
“La alquimista de la 
belleza”,  “La capacidad de 

una crema de mejorar la apariencia de 
la piel alrededor del ojo depende 
básicamente de su capacidad de 
aumentar el contenido de agua de la 
piel, que es básicamente su eficacia 
como hidratante”. 

Al igual que la mayor parte de las 
hidratantes faciales, las cremas para los 
ojos son a base de agua. 

 Contienen humectantes, como 
glicerina, que ayudan a atraer agua a la 
superficie de la piel, y petrolato o 
dimeticona, que limitan la evaporación 
del agua de la piel hacia el 
medio ambiente.  

Se añaden emolientes para 
que la piel se sienta suave y 
sedosa, añadiendo valor 
estético al producto para que 
al consumidor le guste cómo 
se siente el producto”, 
explicó Pedrozo 

 
• Las rutinas cortas son 

las más fáciles de cumplir 
"La cosmética, para ser 

efectiva, debe ser usada de 
manera constante. Cuando 
tenemos muchas cremas o 
muchos pasos a cumplir en la 
rutina cosmética es muy 
probable que algo se nos 

olvide o que nos dé pereza cumplir con 
todos ellos 

 
• ¿Qué tipo de hidratante facial se 

puede usar en el contorno de ojos? 
Dado que el objetivo primordial a la 

hora de tratar la zona del contorno de 
ojos es hidratar, la doctora aconseja 
cremas faciales untuosas porque 
hidratan más que los geles. Respecto a 
su modo de uso, aconseja aplicarlas en 
toques suaves, “siempre desde el canto 
interno hacia el canto externo. Así con 
los masajes estimulamos el drenaje 
linfático del párpado", apuntó. 

 
• Las ojeras marcadas necesitan 

otros tratamientos 
“En el caso de 

ojeras muy hiperpig-
mentadas conviene 
añadir un trata-
miento despigmen-
tante a la zona, 
porque una hidra-
tante sola no tiene 
capacidad de 
despigmentar la 
ojera. Los despig-
mentantes faciales 
pueden ser utili-
zados siempre y 
cuando sean bien 
tolerados por la piel 
del párpado ya que 
suelen tener concen-

traciones elevadas de ácidos que 
pueden irritar la piel del párpado con 
facilidad”,  

 
• ¿Y las bolsas de los 

ojos? 
La aparición de bolsas en 

el contorno de ojos puede 
deberse a diferentes motivos, 
lo que requiere también 
diferentes tratamientos. Tal y 
como explica la experta, uno 
de los motivos que las 
origina puede ser el aumento 
de la grasa infra orbital y una 
laxitud del tejido que sujeta 
las bolsas de grasa, algo que 
ocurre con el paso del 
tiempo. Estas bolsas suelen 
necesitar tratamiento 
quirúrgico ya que “ninguna 
crema es capaz de reducir 

este tipo de bolsas”, apuntó la experta. 
Otro de los motivos que ocasionan 

la aparición de bolsas puede ser la 
retención de líquidos en los párpados, 
problema que se potencia también con 
los años. 

 Estas bolsas se benefician de todo 
lo que mejora el drenaje linfático de los 
párpados.”, explicó.  

Referencia 
 Dra. Maribel Pedrozo 

“Alquimista de la belleza”   
 IG @drmaribelpedrozo 

WhatsApp- 1-786-572-7272 
www.drmaribelpedrozo.com  
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EL HOMBRE IDEAL: 
 

Príncipe azul, hombre ideal o 
amor verdadero…es lo 
mismo; ¿Pero, crees que el 
nombre de ese alguien 

especial está escrito en tu destino? 
Veremos. 

Cuando tu vida sentimental está 
destrozada, siempre hay una amiga o un 
pariente que te diga las inevitables 
palabras de consuelo: 

“No te preocupes, un día conocerás a 
tu príncipe azul”. Puede que si…, te 
dices a ti misma con la esperanza de que 
sea cierto; y no dejas de esperar, aunque 
la vocecilla irónica que llevas dentro te 
diga que las probabilidades de que llegue 
ese día son tan remotas. Lo que pasa es 
que las mujeres somos idealistas y nos 
encanta creer que nuestra felicidad está 
escrita y que por ahí estará el hombre 
que nos espera solo a nosotras, nuestra 
alma gemela, nuestro Verdadero Amor…. 

No es extraño que, en esos 
momentos, nos hemos sentido fascinadas 
por el mito del Príncipe Azul, porque 
desde la infancia, empezamos a leer, a 
ver películas de cuentos de Hadas, y a oír 

cosas sobre él. 
Todas nos hemos emocionado ante la 

idea de que ese sueño se materialice. 
 Pregunto, ¿será verdad que es un 

solo modelo de hombre, o hay varias 
versiones?... O, ¿será verdad que existe 
un Hombre ideal para cada mujer? ¿O 
serán varios hombres ideales para 
distintos momentos a lo largo de la vida? 
Creo que las opiniones serían divididas. 
La idea de que hay alguien por ahí que 
nos ha sido destinado de una manera 
específica, es parte de nuestra estructura 
existencial. No son los finales felices de 
películas, libros, ni cuento de Hadas, sino 
la naturaleza misma, la que nos induce a 
buscar a una determinada persona, que 
nos parece atractiva para compartir 
nuestra vida. Muchas parejas que viven 
una larga relación, (como en mi caso) 
estamos convencidas de que hemos 

encontrado a ese ser ideal, y esa 
convicción es, a su vez lo que mantiene 
unidos. 

Sea como fuere, lo cierto es que 
necesitamos creer en la existencia de esa 
persona ideal, e intentamos convencernos 
de que la pareja que hemos elegido es la 
precisa…. Aunque realmente no lo sea.  

De jovencita es fácil creer que el 
destino te tiene deparado a ese hombre 
perfecto. Pero no es así, ni tan sencillo. 
Primeramente, recién casada, vas a vivir 
con ese hombre, según tú, el ideal, pero 
es cuando en realidad te das cuenta de 
que ese hombre tiene algunos defectos o 
costumbres que a ti no te gustan, como 
por ejemplo que no sabe comer en una 
mesa con buenos modales, habla con la 
boca llena, no le gusta bañarse muy 
seguido, etcétera.  También puede ser 
que el hombre sea mandón, vago, y exige 

a su mujer, que le lave los calcetines a 
mano y le planche las camisas, cuando 
ella no estuvo acostumbrada a esos 
menesteres. Aunque no lo crean, por 
estas pequeñas cosas, como yo lo 
llamaría, llegan al divorcio.  

Tampoco es que hay que rechazar a la 
persona por estas cosas, o esperar por 
alguien que coincida con nuestras ideas y 
costumbres a la perfección. Nadie es 
perfecto, y es imposible encontrar a 
alguien de carne y hueso que lo sea. 

Es muy frecuente en la pareja que se 
casan considerando su amor hasta la 
muerte…, acabe siendo solo un capricho, 
y una fantasía romántica. La mayoría de 
estas mujeres han vivido alguna terrible 
obsesión por un hombre, han llorado 
lágrimas amargas según ellas por las 
injusticias de la vida, y luego, al cabo de 
un tiempo, se han asombrado de haber 
perdido el amor, por tonterías. 

La verdad es que nos encantan los 
finales felices y, evidentemente, 
deseamos que así sea, pero no siempre es 
así. Ahora, y a pesar de lo dicho, ¿crees 
que eso no va contigo y que ya has 
encontrado al amor de tu vida? Si es así: 
“Felicitaciones”.  

DE TODO UN POCO  
CON ALI Por Ali Landívar 

(Desde Atlanta.GA)

HABLEMOS AHORA DE...

Escribe Gilda Torres
Tu Belleza

¿Usar la crema hidratante en el contorno 
de ojos? Esto es lo que dice la doctora  

Maribel Pedrozo experta en cuidado facial
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Por: Fior Marte 
La Voz Hispana / 

fior527@hotmail.com 
 
  
 
 
  
 
"Volvió Juanita 
 

La prestigiosa 
compañía de teatro 
ALUNY,  presenta  
"Volvió Juanita",  

una poderosa e hilarante 
comedia costumbrista del 
laureado dramaturgo 
Geovanni Jerez, la cual nos 
sumerge en lo más profundo 
del campo dominicano a 
través de situaciones y 
diálogos comiquísimos en los 
que cada uno de los coloridos 
personajes se ve envuelto al 
preparar el gran recibimiento 
a la nueva Dominicanyork, 

sin imaginar los cambios de 
vida que ha sufrido la viajera 
en la urbe newyorquina.  

Bajo la dirección de la 
reconocida actriz y directora 
Fior Marte, “Volvió Juanita” 
cuenta con las participa-
ciones de: Luis Acevedo, 
Zujein González, Ana 
Montero, Ginary Ramos, 
Edwin Silva, Oscar Zamora, 
Pedro Zorrilla y la aparición 
especial del director y perio-
dista ecuatoriano Franco 
Galecio.  

La presentación se llevará 
a cabo como parte del 
Festival Itinerante de Teatro 
en el Exterior, FITEX 2024, 
organizado por la Dirección 
de Cultura Dominicana en el 
exterior, el  domingo 21 en el 
2406 Amsterdam Ave. 4th 
floor, NY 10039 a las 5pm. 

Entrada Gratis 
 
Fotos: Edwin Silva  

YENTREACTOS    TELONES



Por: Dra. Lissette Montolío 
Ex Presidente Acroarte,  

Filial de Nueva York 
Vicepresidente Congreso 

Hispanoamericano  
de Prensa 

montoliolissette@gmail.com 
 

 

     
 
 
Se anuncia a Ángela Carrasco y 

Fausto Rey en el concierto "Hoy 
Como Ayer" en el Lehman Center 
dedicado a todas las madres en su 
día. 

"Hoy Como Ayer" será 
histórico  y logrará satisfacer tanto 
a los artistas como al público, 
creando una experiencia memorable 
para todos los asistentes.  

Ángela Carrasco ha trabajado 
con varios artistas de renombre y ha 
participado en producciones disco-
gráficas que la han consolidado 
como una figura importante en el 
mundo de la música latina. Éxitos 
como: Quererte a ti, Si tú eres mi 
hombre y yo tu mujer, No me puedo 
quejar, Callados, Alguien como tú, 
Ahora o nunca, Lo quiero a morir, 
Boca rosa, Quiéreme, No quiero 
nada de ti, Caribe, El tiempo nos 
pesa, Cariño Mío, Estas en mi 
corazón, Canción de Judas, Tú 
también me haces falta, Es más que 
amor, Ese Hombre es, No, no hay 
nadie, Todo estará en paz, Lastima, 
Solo soy, La otra , La última cena 
entre otras canciones estarán en el 
concierto "Hoy Como Ayer". 

Fausto Rey es un cantante 
dominicano con un estilo romántico 
y su voz distintiva le ha valido 
reconocimiento en el ámbito de la 
música latina. Éxitos como: Es tu 
día feliz, Ahí no es por Amor, 
Yolanda, Me muero por estar 
contigo, De que priva María, Loco 
dicen que soy, No vamos a decir 
Adiós, El inventario, Adultos y más 
éxitos que a lo largo de su carrera 
estarán presentes en esa gran noche 
"Hoy Como Ayer".   

La cita con la diva, Ángela 
Carrasco y la leyenda, Fausto Rey 
es el sábado 4 de mayo, a las 8:00 
pm  en el Concert Hall del Lehman 
Center. 

Información y boletos: 718-

960-8835 y en el Box Office del 
Lehman Center. 

*** 
“Fiestas y Personalidades” 

conversó este sábado 13 de abril 
con la cantante y autora de “Muy 
buena y estúpida”, Mawhae 
Kenton. También se habló con 
Nathaly Uribe sobre la convocatoria 
a becas de la Excelencia Popular.  

“Muy buena o estúpida" cuenta 
con los arreglos de Ramón Orlando 
y Jura Valoy. 

La dominicana Mawhae le 
contó Yenny Polanco Lovera, que 
formó  parte de la orquesta Los 
Kenton, llegando a ser la primera 
fémina en dominar el arte coreo-
gráfico que ha identificado el 
concepto de esa gran agrupación.  

Dijo que ahora tiene su propio 
proyecto, con el cual logra cumplir 
su rol de ser madre y comunicadora 
que apuesta a la buena calidad del 
merengue 

Y Nathaly Uribe, gerente de 
Sostenibilidad y Banca Responsable 
del Grupo Popular habló de la 
convocatoria a becas de la 
Excelencia Popular  

“Fiestas y Personalidades” 
también entrevistó a Luisiana 
Grullón por su concierto “La dueña 
soy yo”, que se llevará a cabo el 
próximo 19 de abril en Hard Rock 
Cafe de Santo Domingo. 

Nuestro segmento “Camerino” 
trajo las actividades más impor-
tantes de la semana, siendo una de 
ellas la película “Canta y no llores” 
con coproducción de España y 
República Dominicana. 

“Recorriendo con Salvador” 
nos trajo un interesante reportaje 
turístico. Anny Polanco ofreció sus 
acostumbradas recomendaciones de 
visado en el segmento “Más que 
migración”. 

Esta hora de sano entreteni-
miento se transmite cada sábado, a 
las 7:00 p.m., por el canal 4 RD, 
BVTV Bávaro, Miavisión, canal 8 
de Puerto Plata; 97 de Claro 
TV y los domingos por Bonches 
Latinos TV Internacional, canal 
444, a las 2:00 p.m. 

*** 
El músico, compositor, cantante 

y productor Juan Luis Guerra, lanzó 
la banda sonora de su primera 
película animada "El Capitán 
Avispa", que se titula “Capitan 
Avispa Original Motion 
Soundtrack" 

En este esperado trabajo disco-
gráfico, se incluyen 41 tracks origi-
nales, todos compuestos y 
arreglados por el propio artista, 
quien, a su vez, fungió como 
creador de la historia. 

Entre los tracks destacados se 
encuentran "Señorita" y "La 
Gallera", los temas principales de 
“Capitán Avispa” y “Jack Puazón” 
y el tema central “Mi Amor” inter-
pretado por los artistas internacio-
nales Luis Fonsi y Joy Huerta. 
También incluye la movida y 
divertida canción “El baile de los 
Zánganos” y una moderna versión 
de “Las Avispas” a ritmo de 
Reggae. 

Fue un hermoso sueño 
componer y arreglar la música para 
el “Capitán Avispa”. Lo asumimos 
con mucha expectativa y entramos 
al estudio con algunas ideas precon-
cebidas, relató Juan Luis. 

Otras fueron surgiendo mientras 
veíamos las animaciones y algunos 
cambios los efectuamos al 
compartir ideas con los directores. 
Fue un trabajo de casi 6 años. ¡El 
resultado llenó de alegría nuestros 
corazones!, agregó el artista 
dominicano. 

La producción musical de 
“Capitán Avispa Original Motion 
Soundtrack” estuvo a cargo del 
propio Juan Luis Guerra y Janina 
Rosado. Mientras que la grabación 
y mezcla, realizada en Santo 
Domingo, estuvo a cargo de Allan 
Lescchorn y Luis Mansilla 
(“Señorita, La Gallera” y “Avispas 
Reggae”); y la masterización de 
Adam Ayan en Ayan Mastering, en 
Portland, Maine. USA. 

Tras una concurrida premier 
realizada el pasado lunes, 1 de abril 
en Santo Domingo, la cual contó 
con la presencia de algunas de las 
voces de la película incluyendo a 
Juan Luis Guerra, Luis Fonsi, Joy 
Huerta, Juanes, Karen Martínez, 
Roger Zayas, Adalgisa Pantaleón, 
entre muchos otros, “Capitán 
Avispa” dirigida por Jean Guerra y 
Jonnathan Meléndez, ya batió 
récord histórico al ser la película 
dominicana con más boletos pre-
vendidos. Finalmente, el público 
está pudiendo disfrutar de esta bella 
historia desde el 11 de abril en los 
principales cines en todo Estados 
Unidos. 

En las próximas semanas la 
película se estrenará en más de 34 
países bajo la distribución interna-
cional de "Caribbean Films 
Distributions". 

"Capitán Avispa" tiene lugar en 
Avispatrópolis, donde el intrépido 
Capitán Avispa emerge como un 
protector ejemplar de la ciudad, 
cuyo coraje y convicciones siempre 
prevalecen sobre las fuerzas del 
mal. Su poder irrompible siempre 
se ha nutrido de una sinceridad 
absoluta, ya que perdería su fuerza 

si se atreviera a tejer engaños… 
Hasta que es engañado. Como es 
común en historias de este tipo, el 
Capitán Avispa está rodeado por 
una constelación de amigos 
cercanos y archienemigos, cuyas 
historias tienen sus orígenes en las 
canciones del artista. “Capitán 
Avispa” marca el debut de Guerra 
como creador de películas. Bajo la 
dirección de Jean Gabriel Guerra, 
un reconocido director con 
películas como “A Tiro Limpio”, la 
película ha sido muy esperada tanto 
por los fanáticos de Guerra como 
por los entusiastas de las películas 
de aventuras familiares. 

*** 
Thalia Spanish Theatre presenta 

el Estreno en Estados Unidos de 
“Como si pasara un tren”, 
Protagonizado por Soledad López , 
Luis Oscar Villanueva y Angely 
Matos. 

Maravillosa Dramedia de teatro 
inclusivo de Lorena Romanin, 
producida, diseñada y dirigida por 
Angel Gil Orríos. 

Una historia conmovedora y 

llena de empatía sobre la relación 
vulnerable de una madre y su hijo 
con discapacidad cognitiva 
(Síndrome de Down). La llegada a 
su casa de una prima rebelde de la 
gran ciudad cambiará todo para 
siempre. 

En celebración del Mes de las 

Madres, disfruta de una hermosa, 
emotiva y divertida obra de Teatro 
inclusivo.  Escrita con mucha sensi-
bilidad y mucho humor, te hará reír 
y llorar, y al mismo tiempo te 
incitará a una reflexión sobre la 
aceptación familiar de una persona 
con Síndrome de Down o cualquier 
discapacidad cognitiva.  Esta 
Dramedia trata de la importancia de 
la inclusión social, escolar, 
deportiva y laboral de personas con 
necesidades cognitivas especiales. 
El tren no pasa dos veces.   

No desperdiciemos esta oportu-
nidad.  El amor y la verdad están 
por encima de todo. 

“Como si pasara un tren” ha 
ganado múltiples Premios, ha 
tenido seis exitosas temporadas en 
Buenos Aires y ya se estrenó en 
España, Brasil, Uruguay, Chile y 
República Dominicana.  Esta 
producción está protagonizada por 
el gran actor dominicano Luis 
Oscar Villanueva, invitado especial 
de Santo Domingo, que interpreta el 
personaje de Juan, un joven con 
Síndrome de Down que vive los 
triunfos y decepciones de una 
familia disfuncional.   

La actriz/cantante dominicana 
Angely Matos, quien también viene 
de Santo Domingo como artista 
invitada, da vida a la prima Valeria, 
una joven guitarrista y cantante 
incomprendida por su madre que la 
considera una “oveja negra” droga-
dicta.   

Y la aclamada actriz española 
Soledad López encarna a Susana, la 
madre de Juan y tía de Valeria, 
quien es muy posesiva y contro-
ladora en su afán amoroso de 
protección a su hijo, máxime al 
llegar de la capital a su tranquila 
casa del pueblo esta sobrina 
rebelde. 

En español con supertítulos en 
inglés, cuatro únicas semanas, 
desde el 3 al 26 de mayo de 2024. 

Para más Información y 
Entradas: (718) 729-3880  
www.thaliatheatre.org 
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Yenny Polanco Lovera con 
Mawhae Kenton.

Angela Carrasco y Fausto Rey  en el concierto "Hoy Como Ayer".

ESTA SEMANA: Ángela Carrasco y Fausto Rey en "Hoy Como Ayer" / Juan Luis 
Guerra: “Capitan Avispa Original Motion Soundtrack" / “Como si pasara un tren”
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Por HILDA HURTADO 
La Voz Hispana 

  
 
 

Jessica Lynn ha sido 
aclamada por la prensa 
alrededor del mundo como 

una “fuerza imparable” y rápida-
mente se está convirtiendo en un 
nombre reconocido. Con una voz 
única en la música moderna, ella 
ha sido vista por millones en sus 
conciertos en vivo y televisados.  

Durante los cinco años que 
Jessica se ha mantenido en 
constantes tours, ha compartido 
escenarios con reconocidos 
nombres en Country Music y 
Rock, tales como: Brad Paisley, 
Keith Urban, Richard Marx, 
Montgomery Gentry, Lonestar, 
The Allman Betts Band, Phil 
Vassar, Jo Dee Messina, ZZ Top 
y “La Reina de la Música 
Country”, Loretta Lynn. Gracias 
a la energía que emana en sus 
conciertos, muchos la han 
llegado a comparar con la 
superestrella de música country, 
Shania Twain. 

Jessica comparte escenarios 
con su familia; su padre en el 
Bajo, su madre es parte del coro 
y su esposo es el guitarrista 
principal de la banda.  

Jessica no es solamente un 
artista en ascenso sino también 
un ser humano extraordinario ya 
que ha ayudado a iluminar 
muchas causas humanitarias. 
Lynn aboga por causas relacio-
nadas a las artes, a los animales, 
a los soldados, y es mentora de 
jóvenes alrededor del mundo. 
Jessica ha interpretado el himno 
nacional de los Estados Unidos 
en dos ocasiones en el Madison 
Square Garden y también estuvo 
presente en las Naciones 
Unidas, ya que fue invitada para 
el Women’s Entrepreneurship 
Day. 

Los sencillos que ha promo-
cionado de sus álbumes han 
obtenido excelentes críticas de 

las publicaciones de música 
alrededor del mundo tales como 
American Songwriter Magazine, 
CMT, Billboard, All Access, 
Music Choice, Fox News 
Nashville Rock & Review, Taste 
of Country, Maverick Magazine, 
The Morning Hangover, y 
Music News. Jessica estuvo en 
la portada de las revistas Guitar 
Girl Magazine, Maverick 
Magazine, y Westchester 
Magazine. 

Entre los temas más sobresa-
lientes de Jessica encontramos: 
“Crazy Idea”, “Let’s Don’t”, 
“Run to” y recientemente su 
sencillo “Shame” que está 
acaparando la atención de 
muchos debido a la letra y a la 
mezcla de ritmos latinos.  

 
¿Te consideras una artista 

multifacética debido a la 
mezcla de ritmos en tu reper-
torio musical? 

Soy una artista que inter-
preta música Country, diríamos 
que soy una artista que ha hecho 
un country crossover. He 
recibido mucha 
influencia de varios 
ritmos a través de los 
años, tengo música que 
es más Rock & Roll, 
otras que son con orien-
tación de R&B o Soul, y 
crecí con un gusto por la 
música hispana y la 
percusión, además fui 
entrenada a realizar 
percusión latina, porque 
eso me gustaba sobre-
manera. Nunca he sido 
un artista que se deja 
encasillar, cuando 
comencé a escribir el 
tema “Shame”, me di 
cuenta que tenía bastante sabor 
latino así que decidí ir en esa 
dirección. Es verdaderamente 
muy emocionante ver el 
resultado y también ver cómo 
fue recibida.  

 
¿Por qué escogiste la 

música Country como tu 
género musical? 

Siempre me encantó la 
música Country a pesar de ser 
una neoyorquina, algo que no es 
muy común. A mi papá siempre 
le atrajo ese tipo de música y 
creo que esa influencia fue lo 
que me condujo a elegir este 
género. Las letras que son 
escritas en la música Country 
son muy descriptivas y eso me 
hizo sentir muy interesada. 
Cuando comenzó mi carrera lo 
primero que hice fue escribir 
música Country, a medida que 
el tiempo transcurrió pensé que 
no debía encasillarme, así que 
comencé a experimentar con 

otros ritmos, creo que los 
mayores éxitos de mi carrera 
han sido en los que utilicé 
nuevos ritmos.  

 
¿Cuál es el beneficio de 

trabajar con tu familia? 
En todas las familias hay 

altos y bajos, pero creo que lo 
más positivo de trabajar en 
familia es que tienes una 
sensación completa de transpa-
rencia y honestidad a tu 
alrededor, también no tienes que 
andar por las ramas y puedes 
expresar más directamente tus 
gustos o disgustos, por ejemplo: 
mi esposo toca la guitarra y 
puedo decirle con mucha 
confianza si algo no me gusta, 
esto nos hace mejor y fuertes. 
Algo muy importante es que 
experimentamos juntos, por 
ejemplo: fuimos a 15 países 
diferentes en mi tour, y mi 
familia pudo disfrutar junto a mi 
todo esto. Eso se muestra en el 
escenario, todo lo que nos 

queremos y también que 
amamos lo que hacemos. Creo 
que es algo especial para la 
audiencia también ser parte de 
esto.  

 
¿En qué proyecto te 

encuentras trabajando en este 
momento? 

Tengo muchas canciones 
que están en camino, he 
estado en el estudio 
todos los días y eso me 
emociona mucho. Hay 
un video más que 
estamos produciendo, y 
también tenemos el Tour 
este año. Hay países en 
los que nunca he estado. 
Me gustaría ir a España, 
tengo ascendencia 
italiana y española, 
íbamos a realizar una 
presentación allí en el 
año 2020 pero debido a 
la pandemia no nos fue 
posible así que me 

gustaría poder realizar esa visita 
que quedó pendiente. Hace un 
par de años atrás descubrí que 
tengo sangre española, y es 
sorprendente porque desde mi 
niñez siempre admiré la cultura 
latina y la música en español, 
los ritmos latinos en general. 
Mis grandes influencias de la 
música latina son: Selena y 
Gloria Estefan. Creo que tenía 
internamente una vocecita que 
me decía que tenía esta 
conexión incluso hablaba un 
español muy fluido hace 
muchos años atrás, aunque 
tristemente lo he perdido, por 
eso creo que la canción 
“Shame” refleja en cierto punto 
mi interior. Conocí una parte de 
la familia que nunca había 
conocido, mi abuelo habla 
español y tengo primos en 
Puerto Rico.  

 
¿A qué dedicas tu tiempo 

libre? 
Casi no tengo tiempo libre, 

pero me gusta estar en contacto 
con la naturaleza y ejercitarme 
mucho, especial si es al aire 
libre. Me gusta hacer sende-
rismo. Me encantan los 
animales, durante la pandemia 
adopté una perrita con discapa-
cidad, le hacen falta sus patitas 
traseras, usa prótesis y una silla 
de ruedas; adoro pasar el poco 
tiempo que tengo libre con ella. 

 
Convérsanos sobre tu 

trabajo caritativo, y también 
háblanos de tu inicio en el 
mundo de la música 

Me gusta realizar mucho 
Trabajo Caritativo, cuando era 
joven cantaba en asilos y hospi-
tales para niños. He realizado 
algunos eventos para veteranos 
de guerra, para organizaciones 
de animales y mucho más.  

Siempre he creído que, si 
tienes ese sentido de hacer algo 
bueno en el mundo, debes de 
hacerlo. Nuestra banda fue 
seleccionada entre muchas 
bandas por la Oficina de 
Asuntos Educacionales y 
Culturales del Departamento de 
Estado de los Estados Unidos, 
para hacer mentoría enseñando 
a estudiantes alrededor del 
mundo. Mis alumnos se 
encuentran en lugares tales 
como África y es maravilloso 
poder enseñarles a como seguir 
una carrera lucrativa y también 
enseñarles el arte de la música. 
En cuanto a mi comienzo en el 
mundo de la música puedo decir 
que siempre supe que quería ser 
artista, desde mis cinco años ya 
escribía canciones y a mis trece 
años ya tenía mi propia banda.  

En la escuela estaba siempre 
involucrada con teatro para 
poder estar en el escenario; no 
recibí clases de canto, todo vino 
muy naturalmente. Sé tocar el 
piano, la guitarra y la batería. 
Desde muy jovencita estaba con 
mi banda tocando en varios 
clubes de Manhattan.  

Jessica Lynn 
Una cantautora multifacética

“Siempre me en-
cantó la música 
Country a pesar  
de ser una neoyor-
quina, algo que no 
es muy común...”
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El sencillo truco  
del vinagre para que  

las papitas fritas queden 
mucho más crujientes 
 

Cuesta imaginar una 
cocina sin patatas 
(papas), pero en 
realidad no llegó a 

nuestro país (España) hasta el 
siglo XVI. Más curioso aún, en 
aquella España imperial la 
patata era una excentricidad 
botánica que servía para 
embellecer los jardines.  

Hoy se cultiva en un 
centenar de países del mundo y 
existen también centenares de 
variedades. Sólo en España se 
calcula que hay unas 150 clases 
de patata. 

La humilde patata es el 
segundo alimento más 
consumido en el mundo. Tiene 
fama de ser un alimento que 
engorda, aunque de eso pueden 
tener la culpa los modos más 
insanos de comerlas (fritas en 
bolsa o calóricamente 
salseadas). 

La patata es base o 
guarnición de mil y un platos. 
Pero si nos gusta especialmente 
de alguna manera es frita. De 
acuerdo, no son el plato más 
sano por mucho que las 
hagamos con aceite de oliva, 
pero ¿quién no saliva un poco 
al pensar en unas patatas fritas 
recién salidas de la sartén? Sí, 
esas deliciosas patatas fritas, 
crujientes por fuera y blandas 
por dentro. 

 
Cómo bienfreír las patatas 

Si queremos buenas patatas 
para freír (nada que ver con 

esas "cosas" que sirven en las 
hamburgueserías y locales de 
comida basura) los seis tipos 
más adecuados son Kennebec, 
Agria, Draga, Baraca, Bintje y 
Nagore. 

A la hora de freír patatas, lo 
primero es procurar que al 
cortarlas nos queden de un 
tamaño uniforme.  

Un consejo fundamental 
consiste en que, una vez 
cortadas, las sumerjamos en 
agua unos minutos. Así 
perderán parte del almidón y no 
se pegarán al freírlas. 

 
El truco del vinagre 

Podríamos pensar que basta 
ya con sacarlas, secarlas y a la 
sartén.  

Pero no. Hay un sencillo 
truco que nos va a ayudar a 
conseguir que las patatas fritas 
queden mucho más crujientes. 
Y el mérito, otra vez, del 
vinagre, ese humilde multiusos. 

Antes de sumergir las 
patatas en agua, hay que añadir 
una cucharada de vinagre y 
mezclar bien. Luego, echamos 
las patatas cortaditas y dejamos 
que reposen durante unos diez 
minutos. 

Ahora sí, antes de llevarlas 
a la sartén las sacamos del bol y 
las secamos bien con papel 
absorbente.  

El aceite, de oliva, debe 
estar caliente pero no al punto 
de quemarse. Lo mejor, a 
temperatura media. Las patatas 
estarán friéndose unos 5 
minutos (según cantidad y 
tamaño de la sartén). De este 
modo se harán por dentro. 

Las sacamos y dejamos 

reposar. Mientras podemos 
hacer la otra mitad de las que 
tengamos.  

Pasado el reposo, las patatas 
vuelven a la sartén para acabar 
de hacerse, hinchándose y 
dorándose. Finalmente, las 
escurrimos y usamos papel de 
cocina para retirar el exceso de 
aceite. En este punto las 
salamos, no antes. 

 
Propiedades de las patatas 

Las patatas aportan muchas 
vitaminas y minerales. Además, 
son nutritivas y sabrosas. 
Muchas de las propiedades de 
este tubérculo están en la piel, 
por lo que merece la pena 
cocinarlas con ella (si son 
nuevas). 

Su contenido en calorías 
varía muchísimo dependiendo 
de la forma de prepararlas. 
Cuando se prepara sin freír, una 
patata sólo tiene 110 calorías y 
docenas de saludables fitoquí-
micos y vitaminas. 
Efectivamente, fritas es como 
más calorías tienen: unas 450 
calorías por cada 100 gramos.

Las recetas 
del chef de chefs
Las recetas 
del chef de chefs

No sé si seguir contando o ya 
darme por vencida, hoy 
volví a descubrir otra de tus 
mentiras, yo que siempre 

trato de apoyarte me vuelvo a topar con 
otra de tus mentiras. 

Eres mi tormento, no sé porqué no 
aprendo a ya olvidarme de ti y de tus 
problemas para no volver a decepcio-
narme tanto, como lo hago a diario, ya 
no sé qué decirte. 

Cuántas mentiras más me voy a 
encontrar, créeme, no es necesario que 
me mientas tanto, yo te tenía en un 
concepto tan alto, pero ahora amanece y 
ya no sé qué nueva mentira se te va a 
ocurrir. 

Me duele tanto que la persona que 
yo amo tanto, a quien a pesar de ya no 
estar como pareja sigo apoyando, pero 
también me sigo decepcionando cada 
día más. 

Hoy me dijiste que apenas tienes 
para comer, y vi tu fotografía del dulce 
paraíso que disfrutaste con ella, el 
pasado fin de semana. 

Hoy amaneciste comiendo migajas 
para poder mantenerle sus gustos el fin 
de semana, a quién quieres realmente 
engañar, yo te conozco, yo te he 
ayudado desde hace años, me convertí 
en tu protectora y, cuidándote, no me di 
cuenta que como hombre te perdía, 

mientras yo trabajaba para darte la 
mejor de las oportunidades, tú te 
divertías con una mayor que yo. 

Ahora presumes por todos y con 
todo ese amor, que es un paraíso según 
tú, pero que te tiene en la ruina y 
pasando hambre para poder consentirle 
sus caprichos. 

Ya no eres ni la mitad de lo que eras, 
tú, ahora, entiendes el amor de diferente 
manera, apenas me recuperaba de la 
mentira del fin de semana y ahora hasta 
la empresa has perdido, por falta de 
pago. 

Pero sí tuviste para pagar un hotel 
caro, tres tiempos de comida de lujos, 
un viaje al extranjero, ropa y lujos a 
ella. 

Ahora qué harás, yo creo que llegué 
al límite, te puedo amar, pero ya no 
puedo más. 

Me mientes cada día más. 
 
Amiga: 
Gracias por compartir parte de tu 

historia, sé que es complicada para ti 
porque a pesar de tantas mentiras lo 
sigues amando. 

Sabes, la falta de madurez de él te 
quita energía, tú mereces volver a 
empezar tu vida y no estoy sugiriendo 
empezar una nueva relación, ese amor 
que tú le profesas es tan grande que 
tomará tiempo para que lo puedas sacar 
de ti. 

Pero, sí mereces tener tiempo para 

ti, mereces respirar de tanta preocu-
pación por alguien que no ve lo mucho 
que tú hiciste, haces y quizás seguirás 
haciendo por él. El está embobado por 
ella, recuerda, ella es una maestra en el 
arte de manejar los pensamientos de los 
demás, ella es una maestra en manipular 
a los demás y la prueba es él. 

No necesitas ver más para creer que 
la realidad que él vive es una fantasía, 
un día no lejano despertará, pero espero 
que para ese día tú ya estés de nuevo 
disfrutando de tu vida. Él tuvo la 
oportunidad de ser un empresario. 

Tú le diste la oportunidad y ahora 
está a la merced como decimos de los 
caprichos de una, que cree merecerlo 
todo. 

Él tiene mucho que ofrecer, pero se 
cree tan poca cosa frente a ella. Pero tú 
sabes que la realidad es totalmente 
diferente, pero no te corresponde a ti 
desenmascararla, el tiempo y sobre todo 
Dios lo hará a su tiempo. 

Creo que es lo que él realmente 
merece. 

Por favor, ya no creas más sus 
mentiras. Intenta respirar y ya déjalo 
que aprenda por él solo. 

Atentamente, 
Sandra l Peláez Juárez 
www.acariciamesp.com 
curandoelalma@hotmail.com

CURANDO  
EL ALMA

Sandra L. Peláez Juárez / www.acariciamesp.com / curandoelalma@hotmail.com

Me volviste a mentir...
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20 El cielo de esta semana, 

Jupiter Urano 
El análisis del cielo de la 

semana tiene la función de 
guiar tus iniciativas durante la 
semana donde se analizan 
aspectos astrológicos.  

Los efectos del eclipse total 
de Sol del día 8 se prolongarán 
durante otros seis meses, pero 
cada semana, cuando exami-
namos el movimiento de 
nuestro satélite, la Luna, 
podemos hacer una deducción 
sobre los efectos de las 
energías disponibles y actuar 
en consecuencia.  

La conjunción de la Luna y 
el Sol es un matrimonio 
alquímico que promueve la 
renovación energética en el 
macro y microcosmos. Cuando 
sucede en un signo cardinal, 
como Aries, gana aún más 
importancia y merece más 
atención. ¿Dónde está el signo 
de Aries en tu carta? En la 
Luna Creciente de esta semana, 
el Sol y la Luna forman un 
cuadrado con el planeta Plutón, 
que se encuentra en los 
primeros grados de Acuario. 

 Cuando comienza la 
Lunación comienza un nuevo 
ciclo, y esta semana tendremos 
la obligación de examinar 
cómo estamos manifestando 
nuestra individualidad en las 
relaciones íntimas y familiares. 
La conjunción de Marte con 
Saturno en Piscis expone 
nuestras debilidades, obligán-
donos a examinar las frustra-
ciones por expectativas incum-
plidas. ¡Existe un fuerte deseo 
de volver a los problemas del 
pasado para resolverlos! 

¿Porque no? No debemos 
temer el retroceso de Mercurio 
si somos lo suficientemente 
prudentes al expresar nuestras 
demandas. ¡Podremos 
encontrar soluciones a muchos 
desafíos si continuamos 
teniendo fe! 

 
Urano Júpiter 
El 20 de Abril de 2024, a 

las 7:26 p.m. PT 
Una conjunción cada 14 

años entre Júpiter y Urano. Los 
planetas de expansión (Júpiter) 
y disrupción (Urano) unen 
fuerzas en el signo de Tauro. 
Esta rara unión desatará 
oleadas de creatividad, 
rebelión, innovación y explo-
ración en lo colectivo. 

 
Entendiendo a Júpiter y 

Urano 
Júpiter es un expansor. 

Como planeta de la suerte, la 
abundancia, la fe y la sabiduría, 
Júpiter nos reúne bajo el 
paraguas de una causa, un 
sistema de creencias o una 
mitología común.  

Urano, por otro lado, está 
más centrado en cambiar el 
status quo. Urano, el primer 
planeta descubierto más allá de 
lo que podemos percibir a 
simple vista, nos ayuda a 
romper las barreras que nos 
frenan. 

 
El equipo de sueño 
Júpiter y Urano se 

encuentran, lo que genera 
avances en la fe, la sabiduría, la 
tecnología y la espiritualidad. 
La conjunción de estos dos 
planetas nos da un empujón 
necesario hacia el futuro. La 
marea cambia y las oportuni-
dades surgen en lugares 
sorprendentes. Como un 
relámpago que ilumina repenti-
namente un paisaje oscuro, 
estos momentos eureka pueden 
provocar tanto miedo como 
asombro. 

 Los cambios rápidos, ya 
sean positivos o negativos, 
pueden ser desestabilizadores. 
Afortunadamente, esta vez esta 
conjunción ocurrirá en Tauro, 
el firme signo de tierra que 

sustenta incluso los brotes de 
crecimiento más dramáticos. 

Aunque Júpiter y Urano 
divergen en sus métodos, 
comparten un deseo inquieto de 
superar las limitaciones 
existentes. Despiertan la 
sensación de que todo es 
posible. Activan el potencial 
creativo que existe en todos 
nosotros.  

Si Urano es un cohete, 
entonces Júpiter es la plata-
forma de lanzamiento. Con sus 
poderes combinados, estamos 
listos para el despegue. 

Debido a que estos dos 
planetas se encuentran en 
Tauro, estos cambios expan-
sivos tienen sus raíces en la 
Tierra. Lo que está en juego en 
la crisis climática nunca ha sido 
tan grande, y tal vez este 
momento impulse al colectivo 
hacia la innovación necesaria y 
la resolución creativa de 
problemas.  

En este signo, esta 
conjunción también podría 
transformar nuestros sistemas 
financieros, cadenas de 
suministro, recursos terrestres, 
agricultura y sistemas de distri-
bución de alimentos. 

 Tauro está regido por 
Venus, el planeta de la belleza 
y el placer, por lo que también 
podríamos presenciar un 
renacimiento de la moda, el 
cine y las artes. ¡Todo está a 
nuestra disposición! ¡Buena 
Semana! Proxima Semana 
Bienvenido Tauro. 

 
Visite www.mariocesar.com escriba 
a: mariocesar2711@gmail.com  
tel: 646-391-0567

EXPLICACIÓN DE TÉRMINOS ASTROLÓGICOS   

"El Cielo Esta Semana" 
"Urano Júpiter", "Entendiendo a Júpiter y Urano"

Nosotros y  
los Astros

Por 
MARIO 
CESAR

ARIES 

(20 de marzo al 20 de abril)  
Problemas técnicos, o incluso simples 
tareas, se vuelven complicados. Tu mejor 
apuesta es tomarlo todo con una sonrisa. 
No te dejes llevar por la inseguridad y los 
celos. Juégate sin dudar. La mejor opción 
siempre es el acercamiento. 

 
TAURO 

(20 de abril al 21 de mayo)  
Te sentirás más seguro que en el pasado, 
no te dejarás influenciar por familiares 
invasores ni por chismes casuales. En la 
vida amorosa, las relaciones serán algo 
complicadas y las cuestiones económicas 
afectarán a la pareja. 

 
GEMINIS 

(21 de mayo al 21 de junio)  
Por más que lo intentes no lograrás entablar 
ningún tipo de comunicación con tu pareja. 
Estarán en sintonías diferentes. Una difícil 
situación familiar por parte de un amigo 
cercano te hará demostrar cuánto lo 
estimas. Ayúdalo en lo que más puedas. 

 
CANCER 

(21 de junio al 23 de julio)  
Iniciarás la semana con todas las energías 
cargadas. Pero el hecho de querer abarcar 
todas las actividades te agotará prematu-
ramente. Estás al borde de un ataque de 
nervios porque las costumbres de tu pareja 
te vuelven demente.  

LEO 

(23 de julio al 23 de agosto)  
Esta será una semana para dedicarla a la 
familia. No tengas temor en escribir unas 
líneas contando a tus seres más cercanos 
lo que sientes por ellos. Te lo agradecerán. 
El ejercicio correcto de tus poderes de 
seducción es el inicio de un camino positivo. 

 
VIRGO 

(23 de agosto al 23 de septiembre)  
Resolverás un asunto del pasado y tomarás 
buenas decisiones para el futuro. La suerte 
te espera a la vuelta de la esquina. En el 
terreno sentimental, tendrás satisfacciones 
siempre que no te muestres egoísta con tu 
pareja o con los de tu entorno. 

 
LIBRA 

(23 de septiembre al 21 de octubre)  
Te asaltará la creatividad y tendrás tiempo 
de experimentar recetas y de invitar a tus 
amigos. Sorprenderás a más de uno. Tu 
vida amorosa está en crisis, en parte porque 
hay problemas que no se han solucionado. 
Resuelve los fantasmas de tu pasado. 

 
ESCORPIO 

(21 de octubre al 21 de noviembre)  
No faltarán el trabajo y el dinero. Momento 
de enormes esfuerzos e iguales recom-
pensas, pero no olvides de pensar siempre 
con visión de futuro. Emocionalmente, estás 
muy inestable. Ten en cuenta que no es 
buen momento para iniciar una relación. 

SAGITARIO  

(21 de noviembre al 22 de diciembre)  
Oportunidades de trabajo o nuevos compro-
misos que debes cumplir ya que son parte 
de proyectos que están arrancando. Las 
señales son claras, tu pareja te necesita 
más en casa. Pon más atención a la 
intimidad para evitar dolores de cabeza. 

 
CAPRICORNIO 

(22 de diciembre al 20 de enero)  
Tu sensibilidad o poderes extra sensoriales 
están al máximo de capacidad, eso te 
permite aprender más sobre tu mundo 
interior. El ser crítico puede afectarte de 
forma importante en tus relaciones perso-
nales y de pareja.  

 
ACUARIO 

(20 de enero al 19 de febrero)  
Continuarás buscando con afán la estabi-
lidad en el amor y el dinero, pero por ahora 
esta virtud no está clara para tu signo. 
Tiempo de tranquilidad. No hay movimiento 
en este ámbito y por lo tanto serán días de 
amor familiar y reconciliación. 

 
PISCIS 

(19 de febrero al 20 de marzo)  
Energías negativas en puerta. El ambiente 
está muy cargado de celos y competencia, 
pero nuevas amistadas aportan aire puro a 
tu vida. Enojado por cuestiones menores, 
te costará entregarte del todo. Sin embargo, 
lo harás gracias a tu ternura. 

Números de la Suerte 739 – 106 – 334 – 585 – 019 – 492

Escuela de Enseñanza del 
Destino del Gran Camino  

 De los maestros Mario César 
 y  Samuel Fukelman  

 CONSULTE SU DESTINO 
mariocesar@aol.com  

y samuelfuk@yahoo.com.ar 
 

La personalidad de Taylor Swiff 
 
El Ego (el Yo Soy) 
Denota una mente valiente, aventurera y 

científica que se atreverá y hará mucho para 
satisfacer las demandas de los curiosos. Su 
vida estará expuesta a muchos peligros, la 
mayoría de los cuales estará preparado para 
afrontar, pues es el timonel, y los mares agi-
tados no le causan temor. Es un símbolo de 
Aventura. 

La forma de razonar 
Denota un espíritu refinado y sensible, 

capaz de enfrascarse tanto en sus estudios 
que se aleja del mundo y de sus gentes. El 
amor por la naturaleza y lo bello es muy 
grande y puede separar su simpatía de la ru-
tina ordinaria de los deseos y ambiciones te-
rrenales. Puede obtener la excelencia en su 
esfera y cierto grado de honor, pero hay una 
fatalidad relacionada con este grado que lo 
reclamará tarde o temprano. Es un símbolo 
de Radiación. 

Su mundo amoroso 
Denota a alguien cuya vida será de ex-

periencia y que sufrirá mucho por la ignorancia 
de ciertos conocimientos que le liberarían si 
los conociera. Debe intentar comprender que 
cuanto más profundo es el dolor expresado, 
más difícil es que se conozca la verdad; 
cuanto más negra es la oscuridad, mayor es 
el peligro en el que puede caer. Es un símbolo 
de Admonición. 

Su accionar 
Denota a alguien que se esfuerza por 

llevar la luz de la verdad a un mundo de ti-
nieblas. No le basta con obtener poco a poco 
el reconocimiento de la verdad, sino que la 
conquista de las mentes individuales, aunque 
útil, no es lo que más desea. Debe despertar 
a las masas de su sueño, y el golpe que 
asestará al materialismo inerte pondrá en 
acción una luz más brillante que las estrellas. 
Es el símbolo de la Penetración. 

Confianza en sí misma 
Denota a alguien que tendrá que sufrir 

por los actos de otros con los que está o ha 
estado asociado. Asumiendo grandes riesgos, 
puede conseguir riquezas, pero será víctima 
de sus propios pensamientos y de los actos 
de sus asociados. Es el símbolo del Enredo. 

Su exceso de responsabilidad 
Denota una fuerza filosófica capaz de 

manifestarse desde lo oculto silencioso hacia 
lo externo. Por lo tanto, su cualidad no se 
explica en términos ordinarios. Posee mucha 
fuerza y magnetismo personal que, si se 
ejerce con fines elevados, se convertirá en 
un precursor de la paz en este planeta de 
experiencia y sufrimiento. Es un símbolo del 
Despertar. 

 Su independencia 
Denota un psíquico de habilidad y repu-

tación. Puede ocupar algún cargo público o 
presentarse ante el público de alguna manera. 
Su temperamento es algo brusco y su natu-
raleza un poco irritable, pero tiene un buen 
poder de control y una voluntad firme. Como 
recopilador y editor de conocimientos, este 
nativo tiene un genio especial. Es un símbolo 
de Proyección. 

Su mundo espiritual 
Denota un temperamento artístico y ro-

mántico, aficionado a lo poético y lo bello, y 
a esa rama de la ciencia que eleva el alma 
del hombre más allá de los límites mundanos, 
hasta las tierras de las estrellas y las montañas 
de la Luna. Puede dejar una obra perdurable 
de ciencia, poesía o romance. Tiene fe en 
todo lo que hace, y todo lo que hace da en el 
blanco. Es un símbolo de la Impartición. 

El poder 
Denota a alguien que perderá un tiempo 

que, si utiliza su mente y sus sentidos, puede 
ahorrar. Estará bastante favorecido por la 
fortuna, poseerá una mente delicada con 
aprecio por todo lo que es esclarecedor y 
encantador, pero existe el peligro de la negli-
gencia y la falta de precaución que le perju-
dicarán si se lo permite. Es el símbolo de la 
irreflexión. 

mariocesar@aol.com y samuefuk@ya-
hoo.com.ar- Phone # 646-391-0567
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Italiana de 103 años cambia su 
coche por una bicicleta tras 

incumplir con su licencia 
Una mujer italiana de 103 años con 

un permiso de conducir caducado fue 
arrestada por la policía mientras iba a ver 
a unos amigos por la noche en un coche 
sin seguro. 

Era en una hora relativamente 
temprana pero oscura, cuando la policía 
recibió una llamada sobre un vehículo 
que circulaba peligrosamente en el 
centro de Bondeno, una ciudad de 
13.000 habitantes cerca de Ferrara, 
indicó la policía. 

Los agentes de la patrulla despa-
chados al lugar del accidente en la región 
norteña de Emilia Romagna quedaron 

"muy sorprendidos cuando descubrieron 
el año de nacimiento del conductor", 
afirmó. 

Giuseppina Molinari, conocida como 
Giose, nació en 1920, "tiene 103 años 
pero todavía es capaz de subirse a un 
coche y conducir hasta Bondeno para 
encontrarse con amigos", dijo la policía. 

"Probablemente" se había 
desorientado en la oscuridad y se había 
perdido, dijo la policía. 

La licencia de Molinari había 
expirado dos años antes. En Italia, los 
conductores mayores de 80 años deben 
someterse a un examen médico cada dos 
años para renovar sus permisos. 

La centenaria fue multado y luego la 
policía se la llevó a casa. Pero ella no se 
ha resignado a quedarse ahí. 

"Me compraré una Vespa", una 
marca italiana de scooters, dijo Molinari 
al periódico local La Nuova Ferrara. 
Mientras tanto, planea visitar a sus 
amigos en bicicleta. 

El alcalde de Ferrara, Alan Fabbri, 
originario de Bondeno, elogió su manera 
de afrontar la vida: "Preferiría a Giosa 
una medalla, no una multa". 

"¡No es común tener tanta fuerza 
interior y eso me da esperanza para mi 
propia vejez!" escribió en Facebook. 

 
Tiana y Logen Abney se casaron 

en un baño para alejarse de lo que 
es habitual en esta ceremonia 
Una pareja de Estados Unidos 

decidió casarse -alejada de lo habitual y 
cotidiano- en un lugar insólito: el baño 
de una estación de servicio. Ambos 
aseguraron que tomaron esta decisión 
para hacer “algo diferente”. 

Para organizar la boda Tiana y Logen 
Abney, quienes viven en Kentucky, 
respetaron la mayoría de las tradiciones, 
como el vestido blanco para la novia, el 
ramo de flores y los invitados. Aunque el 

padre de ella, en vez de acompañarla del 
brazo hacia el altar, lo hizo desde el 
lugar menos pensado. 

El sacerdote esperaba para casarlos 
adentro del baño de la estación de 
servicio. Los invitados, en tanto, se 
acomodaron en la puerta para sacarles 
fotos y celebrar junto a ellos. Una vez 
que dieron el sí, se mostraron completa-
mente felices y hasta celebraron ahí 
mismo, ya que el lugar contaba con luces 
de colores. 

Antes de realizar la ceremonia ahí, 
los novios se lo comunicaron y le 
pidieron permiso a la empresa, quien 
finalmente cubrió todos los gastos de la 
boda, según informó un medio local. 
Además, el baño estuvo clausurado 
durante dos horas para el resto de los 
clientes. “Quería algo un poco diferente. 
No quería simplemente casarme en una 
típica capilla, o ir a la iglesia”, afirmó 
Tiana, quien trabaja en esa estación de 
servicio y por eso decidió que sería el 
lugar indicado para casarse con su 
pareja. Y agregó: “Quería algo divertido 
que contarles a mis hijos. Una buena 
experiencia”.

PLANETA 
INSÓLITO 



Romário de Souza 
Faria, conocido en 
el mundo entero 
simplemente como 

Romario, que se retiró en 2008 
y se convirtió en director 
deportivo del América de su 
país en 2009, disputó con Brasil 
los mundiales de Italia 1990 y 
Estados Unidos 1994, en el que 
marcó cinco goles y levantó la 
copa. 

En 2009, salió brevemente 
de su retiro para jugar 22 
minutos con el América, el 
equipo favorito de su difunto 

padre, en un partido que lo 
coronó campeón de la segunda 
división de Río de Janeiro. El 
hijo de Romario, Romarinho, 

también juega en ese club. 
En una publicación en su 

página de Instagram, Romario, 
de 58 años, expresó: "No voy a 

competir en el campeonato, sino 
a jugar algunos partidos con el 
equipo de mi corazón y hacer 
realidad otro sueño, jugar al 

lado de mi hijo (...) ¿Qué les 
parece?". La Federación 
Riojana de Fútbol confirmó la 
inscripción de Romario como 
jugador, añadiendo que recibirá 
un salario mínimo, que será 
donado al club. 

Romario disputó más de 70 
partidos con su país entre 1987 
y 2005, en los que marcó 56 
goles. Tuvo cuatro etapas en el 
Vasco da Gama y también jugó 
en el Flamengo y el Fluminense 
brasileños, el Barcelona, el PSV 
Eindhoven y el Valencia. 

Afirmó haber marcado más 
de 1.000 goles en su carrera, 
pero esas estadísticas incluyen 
tantos en categorías inferiores, 
partidos no oficiales y 
amistosos.  

Tras retirarse del fútbol, se 
convirtió en senador y dirigió 
investigaciones en el Congreso 
sobre la corrupción en el fútbol 
brasileño. 

Como político es mucho el 
prestigio que ha ganado en su 
país.

El pasado 11 de abril, 
el mundo del béisbol 
profesional perdió a 
otra de sus figuras 

importantes. Fritz Peterson, ex 
lanzador de los Yankees de 
Nueva York, falleció a los 82 
años. La causa de su deceso aún 
no se confirma oficialmente, 
pero se sabe que luchó contra 
un cáncer de próstata, además 
de que padecía de Alzheimer, 
una enfermedad degenerativa. 

"Los Yankees están profun-
damente entristecidos al 
enterarse del fallecimiento de 
Fritz Peterson, quien fue un 
lanzador formidable y una 
presencia afable durante sus 
nueve años vistiendo el 
uniforme a rayas", manifestó la 
franquicia de la MLB en redes 
sociales para despedir al 
expelotero. 

Más allá de las once tempo-

radas que el pitcher jugó en las 
Grandes Ligas, para el público 
general un hecho que es 
imposible de olvidar fue que se 
animó a intercambiar esposas 
con Mike Kekich, quien 

entonces era su compañero de 
equipo. 

En 1973, y después de 
varios años siendo ambas 
familias muy cercanas, la 
esposa de Kekich y sus dos 
hijas se fueron a vivir con 
Peterson, y la esposa de éste, 
más los dos hijos que tuvieron, 
comenzaron una nueva etapa 
junto a Kekich. Lo sucedido 
podría haber sido parte de un 
guion de película, pero fue real 
y para ellos transcurrió como 
algo normal. 

"No fue un intercambio de 
esposas. Fue un cambio de 
vida", contó Mike Kekich en 
una entrevista a The New York 
Times sobre el tema. Además 
añadió: "No estamos diciendo 
que tengamos razón y que todos 
los demás que piensan que 
estamos equivocados están 
equivocados. Es simplemente la 

forma en que nos sentimos". 
Peterson, por su parte, contó 

alguna vez a los medios que 
este "intercambio" fue 
sucediendo de manera lenta e 
inocente. Puntualmente fue en 
un restaurante: “Cuando 
estábamos decidiendo irnos, 
habíamos conducido dos autos 
diferentes y estacionamos uno 
detrás del otro en la calle”, 

recordó el estadounidense. 
"Le dije a mi esposa, 

Marilyn, '¿Por qué no viajas con 
Mike al restaurante en Fort Lee, 
Nueva Jersey?. Me llevaré a 
Susanne conmigo, nos encontra-
remos allí y luego nos iremos a 
casa desde allí", fueron las 
palabras lanzadas por el hoy 
fallecido, y que habrían sido el 
inicio de la atracción.

No se resistió al deseo de volver a las canchas

Muere ex pitcher de los Yankees que llevó a cabo un convenio insólito

Romario vuelve al fútbol a los 58 años

Intercambió su esposa con un compañero de equipo
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22 DEPORTES

El histórico delantero 
de la Selección de Bra-
sil se volverá a calzar 
los botines luego de 
haberse retirado en el 
2008. Una buena opor-
tunidad para rememo-
rar su talento.

Fritz Peterson, ex lanzador de los Yankees de Nueva York, falleció a los 
82 años y muchos lo recuerdan por haber cambiado esposas con Mike 
Kekich, su entonces compañero de equipo en la MLB.

Los lanzadores de los Yankees de Nueva York, Fritz Peterson, a la 
derecha, y Mike Kekich, sentados en una pequeña embarcación con 
sus esposas en 1972. Los compañeros de equipo intercambiaron 
familias, incluidas esposas e hijos.
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A menos de100 días 
del comienzo de los 
Juegos Olímpicos 
de París 2024, 

muchos parisinos se quejan de 
que serán mayoritariamente un 
inconveniente. 

Tal vez sea el estereotipo 
del francés gruñón o el hecho 
de que la ciudad lleva meses 
ocupada con obras y renova-
ciones de carreteras antes de los 
Juegos, congestionando el 
tráfico, o que aún están 
demasiado lejos. 

Pero una encuesta realizada 
el mes pasado reveló que sólo 
más de un tercio de los 
franceses se sienten entusias-
mados con el acontecimiento 
deportivo mundial que 
comenzará el 26 de julio. 

Este contenido se hizo 
gracias al apoyo de la 
comunidad de El Destape. 
Sumate. Sigamos haciendo 
historia. 

Y con la cuenta regresiva 
pasando a los 100 días, muchos 
en París dijeron que se irían de 
la ciudad si pudieran o traba-
jarían desde casa, mante-
niéndose alejados de los 
acontecimientos deportivos. 

"¿Estoy entusiasmado con 
los Juegos? No, lo siento, sé 

que no es la respuesta 
adecuada, pero no lo estoy. No 
estoy emocionada en absoluto", 
dijo Carole Gabriel-Jullien, 
directora de consultoria de 57 
años, que vive en los suburbios 
y planea trabajar desde casa 
durante los Juegos Olímpicos. 

"Estoy muy preocupada", 
añade. "Cuando veamos lo 
desordenada que está ya la vida 
cotidiana en París, con toda esta 
gente adicional que viene para 
las Olimpiadas, será un 
infierno". 

Por su parte, Inna, una 
jubilada de 87 años, dijo que 
huiría a su casa de vacaciones 
en el sur de Francia. 

Por todas las obras, dijo, 

pero también por miedo a los 
riesgos de seguridad, en un 
momento en que la guerra en 
Oriente Medio y Ucrania, así 
como la amenaza de ataques 
terroristas, han llevado al 
Gobierno francés a elevar su 
alerta de seguridad al máximo 
nivel. Sin embargo, no todos 
huirán o se refugiarán en casa. 
Jacques Etoundi, de 55 años, 
que trabaja en logística, dijo 
que estaba entusiasmado con 
los Juegos y que se quedaría en 
París. 

"Para nosotros es una 
oportunidad que los Juegos se 
celebren en Francia. Estamos 
contentos", afirmó. "Nos hace 
mucha ilusión". 

A 100 días del evento deportivo, 
parisinos se quejan de los Juegos

La selección de SAN 
MARINO completó 
una nueva Fecha 
FIFA sin ganar, luego 

de los dos encuentros dispu-
tados ante San Cristóbal y 
Nieves, el país más pequeño 
del continente americano, tanto 
en tamaño (261 kilómetros 
cuadrados) como en población 
(54.961 habitantes). 

Ambos amistosso interna-
cionales se disputaron en 
el Stadio Olimpico di 
Serravalle.El primero, tuvo la 
victoria de los americanos, 
mientras que en el segundo no 
se sacaron ventajas al empatar 
sin goles.  

San Marino llegó a 
139 partidos consecutivos sin 

poder ganar, una marca 
histórica para una 
selección, con 6 empates y 
133 derrotas. ¡¡¡En esta racha 
marcó 20 goles y recibió 560!!! 

Su última y única victoria 
fue en el año 2004 en un 
amistoso con Liechtenstein con 
el recordado tanto de Andy 
Selva. 

Pese a continuar con su 
sequía de triunfos, pudo 
convertir en cuatro partidos 
consecutivos por primera vez y 
venía de anotar en dos juegos 
seguidos algo que no 
lograba desde el año 2005: ante 
Bélgica y Bosnia-Herzegovina, 
mientras que en 2023 lo hizo 
ante Dinamarca y 
Kazajistán. Para la historia...

San Marino, la peor selección 
del mundo... Nunca gana...
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Throughout its more than 38 year history, 
the 116th Street Festival has evolved to become a major 
national event that represents New York’s diverse Latino 

communities, cultures, passions, and rhythms.

Begins June 8, 2024


